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Алгоритм для особенных пациентов.

Шито нитками Запасайтесь попкорном
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Как мотивировать молодых специалистов 
работать на производстве?

Самал АХМЕТОВА

Конец прошлого года 
выдался «урожайным» для 
антикоррупционной службы, 
которая в ходе проверки 
сельскохозяйственной 
сферы выявила хищения 
при выделении средств 
фермерам. Установлены 
десятки подозреваемых, 
среди которых есть 
руководители управлений 
в ряде областей, заведены 
уголовные дела. Само 
же субсидирование 
теперь кардинально 
пересматривают. 
Представители рабочей 
группы во главе с 
министром сельского 
хозяйства разъехались 
по стране для сбора 
предложений.

Для обсуждения совершенство-
вания механизмов субсидирования 
агропромышленного комплекса в 
Карагандинскую область приехал 
первый вице-министр сельско-
го хозяйства Айдарбек Сапаров. 
Вместе с главой региона Женисом 
Касымбеком они провели встречу 
с фермерами. Дискуссия получи-
лась жаркой. Аграрии не стали 
скрывать проблемы и поднимали 
все наболевшие вопросы. О том, 
что накопилось немало обраще-
ний, сказал и аким области. 

- Уверен, что в ходе конструк-
тивного диалога будут услышаны 
все наши замечания и поддержа-
ны предложения, которые найдут 
свое место в решениях министер-

ства, - отметил Женис Касымбек, 
открывая встречу. 

С отчетом о результатах работы 
сельхозпроизводителей за про-
шлый год и планами на нынешний 
выступил заместитель акима обла-
сти Серик Шайдаров.

Он рассказал, что по итогам 2021 
года агропромышленным комплек-
сом было произведено продукции 
на 488,5 млрд тенге. Значительно 
увеличилось поголовье всех видов 
сельскохозяйственных животных. 
Несмотря на неблагоприятные по-
годные условия, было собрано 856,5 
тысячи тонн качественного урожая, 
а также 271 тысяча тонны картофе-
ля, 66,8 тысячи овощей. Этот пока-
затель оказался на 11,7 тысячи тонн 
больше, нежели в 2020 году. 

Кроме того, 136 гектаров земли 
получили минеральные удобре-
ния, а семенами высшего сорта 
засеяно 52,7 гектара. 

Инвестиции в АПК составили 
35,7 млрд тенге, на 21,7 млрд тенге 
было закуплено 1310 единиц сель-
скохозяйственной техники. 

Перейдя к теме государствен-
ной поддержки, С. Шайдаров со-
общил, что в этом году на сферу 
АПК предусмотрено 8,4 млрд тен-
ге и дополнительно из местного 
бюджета будет выделено порядка 
1 млрд тенге. Вместе с тем в мини-
стерство направлены бюджетные 
заявки на 12,2 млрд тенге. Также 
до конца этого года будет реали-
зовано 17 инвестпроектов на 20 
млрд тенге.

Он также озвучил некоторые 
предложения фермеров, касаю-
щиеся механизмов субсидирова-
ния.

- В отрасли семеноводства на-
значать выплаты только тем кре-
стьянским хозяйствам, которые 
используют минеральные удобре-
ния. Выделять субсидии ферме-
рам, покупающим элитные семена 
раз в три года, и тем, кто получает 
семена первой репродукции раз в 
два года. Необходимо разработать 
единый реестр и нормативы по 
республике при субсидировании 
минеральных удобрений и пести-
цидов. Установить на 5 лет опре-
деленную стоимость на отече-
ственную сельхозтехнику, - сказал 
Серик Шайдаров.

О существующих проблемах 
вице-министру сообщили и сами 
аграрии. Руководитель ТОО 
«Шахтерское» Георгий Прокоп 
поднял вопросы ценообразования 
на минеральные удобрения и сред-
ства защиты растений.

- Мы их сегодня покупаем по 
очень высокой цене. И этот вопрос 
хотелось бы разрешить при помо-
щи субсидирования, хотя больших 
выплат мы не ждем, потому что 
понимаем, что бюджет ограничен, 
- отметил Г. Прокоп.

Аграрий посетовал и на очень низ-
кий снежный покров, который, по 
его мнению, составляет максимум 
15 см. Он также выразил надежду 
на февраль и весенние месяцы, кото-
рые, возможно, принесут осадки.

- Земля «ушла» в зиму с трещи-
нами 5-7 см, а это весьма тревож-
но для крестьян, - сказал фермер. 

Председатель союза фермеров 
Жанааркинского района Саулет 
Рымбеков выразил общее мнение 
не только своих земляков, но и 
животноводов Шетского, Акто-
гайского, Каркаралинского и Ну-
ринского районов. 

- С каждым годом растет поголо-
вье скота, но при этом все хуже ста-
новится материально-техническая 
и кормовая базы. Мы не раз подни-
мали тему субсидирования и даже 
направили 57 предложений в управ-
ление сельского хозяйства, среди ко-
торых есть потребность в выделении 
средств на приобретение сельхозтех-
ники, - подчеркнул С. Рымбеков.

С аналогичными и другими про-

блемами выступили еще ряд участ-
ников встречи. Выслушав коллег, 
первый вице-министр Айдарбек 
Сапаров не стал скрывать, что си-
стема субсидирования сегодня вы-
зывает немало вопросов, особенно 
у антикоррупционной службы. 

В конце прошлого года Агент-
ство по противодействию кор-
рупции провело проверку в сфере 
АПК и выявило немало наруше-
ний.

- Получатели субсидий не име-
ют встречных обязательств и 
должной ответственности. Для 
принятых, но неудовлетворитель-
ных заявок отсутствуют элек-
тронная очередь и лист ожида-
ний. База данных идентификации 
сельскохозяйственных животных 
несовершенна и имеет высокие 
коррупционные риски, так как 
наблюдаются факты подделки до-
кументов на домашний скот. Кро-
ме того, не все субъекты имеют 
одинаковые доступы к субсидиям. 
Зачастую страдают мелкие кре-
стьянские хозяйства. Установлен-
ные нормативы не имеют научно-
го и экономического обоснования, 
как этого требует антикоррупци-
онная служба. 

Существует высокий уровень 
коррупциогенности при субси-
дировании колодцев и скважин, а 
именно - необоснованно завыше-
ны нормативы. Этот факт отметил 
и Президент страны. В настоящее 
время возбуждено много уголов-
ных дел, задержаны руководители 
управлений сельского хозяйства. 
Всего агентством было выдано 170 
рекомендаций. Для их реализации, 
а также для усовершенствования 
механизмов субсидирования со-
здана рабочая группа. Сейчас мы 
собираем предложения со всех 
регионов, и будут учтены интере-
сы каждого, кто обратился к нам 
с предложением. Без вас - аграри-
ев - решение по субсидированию 
приниматься не будет, - заверил 
фермеров Айдарбек Сапаров.

Фото Руслана КАЛИЕВА 

АКТУАЛЬНО

Субсидии разные нужны
Аграрии рассказали о проблемах и необходимости поддержки

В ЭТОМ ГОДУ НА СФЕРУ АПК 
ПРЕДУСМОТРЕНО 8,4 МЛРД ТЕНГЕ 
И ДОПОЛНИТЕЛЬНО ИЗ МЕСТНОГО 
БЮДЖЕТА БУДЕТ ВЫДЕЛЕНО 
ПОРЯДКА 1 МЛРД ТЕНГЕ. ВМЕСТЕ С 
ТЕМ В МИНИСТЕРСТВО НАПРАВЛЕНЫ 
БЮДЖЕТНЫЕ ЗАЯВКИ 
НА 12,2 МЛРД ТЕНГЕ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В Национальном музее 
РК проходит презентация 
реконструкции образа 
представительницы дома Джучи  
и артефактов 
из ее мавзолея. 
Инициатором 
выставки «Болған 
ана жаңғыртпасы» 
выступил акимат 
Карагандинской 
области.

В церемонии открытия приняли уча-
стие общественные деятели, сотрудники 
архивов, библиотек, музеев, магистранты 
и докторанты высших учебных заведе-
ний, жители и гости города, ученые, а так-
же специалисты, принимавшие участие в 
раскопках и реконструкции: руководи-
тель Научно-исследовательского инсти-
тута «Халық қазынасы» при Националь-
ном музее Айбар Касеналин, археолог, 
реставратор Татьяна Крупа, специалист 
по декоративно-прикладному искусству 
Бекболат Нұрданбекұлы, скульптор-ху-
дожник Айдос Есмагамбетов. 

- Президент Республики Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев отметил: «Ува-
жать историческое наследие Улытау 
- это общая обязанность для всех нас. 
Мы должны подумать о новых способах 
популяризации в мире столь богатого 
наследия нашей страны». Таким обра-
зом, мы хотим ознакомить посетителей и 
гостей города с историей эпохи Золотой 
Орды и экспонатами, найденными в ходе 
археологических раскопок в Казахстане 
и произведенными на их основе рестав-
рациями. Мавзолей известен с давних 
времен, но конкретные археологические 
работы были проведены в 2018 году по 
инициативе ученого сообщества Караган-
динской области, - отметил руководитель 
управления культуры, архивов и докумен-

тации Еркебулан Жумакенов, приветствуя 
участников мероприятия. - В результате 
научно-экспертной работы было опре-
делено реальное время жизни историче-
ской личности и сделаны генетические 
выводы. На основе антропологических 
данных была создана первая в Казахстане 
гиперреалистическая скульптура и разра-
ботана реконструкция плаща и вспомога-
тельных реликвий. Теперь перед вами ре-
зультаты этой исследовательской работы.

Напомним, воссозданный образ Бол-
ган ана получил постоянную «прописку» 
в областном историко-краеведческом му-
зее. Открытие экспозиции состоялось 13 

декабря прошлого года в рамках Между-
народного научного семинара-тренинга 
«Археологическая реконструкция в Ка-
захстане: история и новые направления». 

Реконструированный образ поражает 
своей реалистичностью. Вглядываясь в 
ее лицо, невольно задаешься вопросом: 
какое место эта женщина занимала в 
общественной жизни, каким был ее ха-
рактер, о чем она мечтала и совпадали 
ли эти желания с возможностями? Ведь, 
как известно, правители не принадлежа-
ли себе - их уделом во все времена была 
политика. 

Легенды гласят, что эта яркая предста-
вительница кочевой культуры была либо 

любимой дочерью, либо снохой старше-
го сына Потрясателя Вселенной - Джу-
чи-хана. Другие предания приписывают 
ей родство с легендарным Алаша-ханом. 
Согласно третьим источникам, это имя 
носила жена одного из степных правите-
лей XV века. 

Сотни лет отделяют нас от событий той 
поры. Не осталось никаких сведений о 
месте рождения Болган ана и истории ее 
возвеличивания. Возможно, ее маленькая 
ножка, обутая в изящные сапожки, сши-
тые по золотоордынской моде, ступала 
на территории современной России, на 
крымском побережье или в горах Кавказа. 
Но именно Улытау, край степной седины, 
стал местом ее упокоения. Великие горы - 
колыбель казахского народа - слышали ее 
последний вздох. 

Недалеко от мавзолея расположены 
руины больших сооружений. Если ве-
рить преданиям, то Болган ана владе-
ла этой землей. И была деспотичной и 
строптивой правительницей. Всерьез 
опасаясь покушения, организованного 
подвластными ей племенами, она прика-
зала возвести мощное укрепление с ка-
менными стенами. 

Эти черты характера гармонично соче-
тались с ее умом и дальновидностью: при 
мудром правителе народ благоденствует. 
Русский путешественник и географ, адъ-
юнкт Императорской академии наук Ни-
колай Рычков (1746-1784) в своих путе-
вых заметках писал: «Кингири хотя текут 
из разных мест, но потом, сообщившись 
все вместе, впадают одним устьем в реку 
Сары-Су. При устье сих соединений рек 
находятся славные развалины, именуе-
мые Джань-Ана, что значит Толстая мать. 
Там поныне видимо великое множество 
каменных развалин и других остатков 
древних зданий. Сказывают, что тут была 
столица Чингизхановских потомков, коих 
владение распространилось во всех пре-
делах сея страны».

 Исследователи полагают, что речь 
идет о городище Болган ана, в котором, 
благодаря бурной торговле, жизнь била 
ключом. Но почему поселение пришло в 
упадок, история умалчивает. Возможно, 
когда-нибудь ученые отыщут в архивах 
рукописи, которые сотрут белые пятна 
в истории Золотой Орды, и мы найдем 
ответы на эти и многие другие вопросы. 

гг. Караганда - Нур-Султан

Кто ты, вечная странница?
Знаменитая на весь Казахстан Болган ана вновь отправилась в путь

РЕКОНСТРУИРОВАННЫЙ 
ОБРАЗ ПОРАЖАЕТ СВОЕЙ 
РЕАЛИСТИЧНОСТЬЮ.
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Все работы 
хороши
Балжан САИРОВА

В текущем году порядка 107 тысяч казахстанцев 
смогут бесплатно получить профессию, обучаясь в 
местных колледжах. Количество госзаказа увели-
чилось на 10 тысяч учебных мест. 

- В этом учебном году впервые были введены еще три кво-
ты для поступления в колледжи детям из социально уязвимых 
категорий граждан. Это дети из многодетных, неполных семей, 
из семей, воспитывающих детей с особыми потребностями. Ра-
нее квота предусматривалась для детей-сирот, детей, оставших-
ся без попечения родителей, детей с особыми потребностями, а 
также лиц, приравненных по льготам к участникам Великой От-
ечественной войны. Также госзаказ по квоте получает сельская 
молодежь, - отметила директор департамента технического и 
профессионального образования МОН РК Насымжан Оспанова.

Для прозрачности и доступности обучения Министерством 
образования и науки разработан новый механизм размещения 
госзаказа по принципу «Деньги идут за студентом». То есть если 
ранее гранты между колледжами распределяли управления об-
разования, то теперь госзаказ будет размещаться среди коллед-
жей по выбору абитуриентов.

Напомним, что в рамках Национального проекта «Качествен-
ное образование «Образованная нация» поэтапно обучаться бес-
платно смогут все выпускники 9 классов.

Кроме того, теперь казахстанские колледжи могут самостоя-
тельно определять содержание образовательных программ и вы-
пускать необходимых рынку специалистов. 

- При разработке образовательных программ колледжи смогут 
самостоятельно выбирать различные технологии обучения, фор-
мы, методы организации и контроля учебного процесса, - рас-
сказала во время прямого эфира «БҒМ LIVE» на странице МОН 
в социальных сетях Н. Оспанова. - А это значит, что образова-
тельные программы позволят молодежи получать нужную на 
рынке труда квалификацию и быстрее устраиваться на работу.

Изменения есть и в сроках обучения в организациях ТиПО. 
Теперь они зависят от конкретной образовательной программы 
и требуемых результатов обучения. Если они ранее составляли в 
среднем от двух до четырех лет, то теперь колледжи будут иметь 
возможность определять сроки обучения самостоятельно с уче-
том сложности профессии и требуемых результатов обучения.

Академическая самостоятельность не скажется на качестве 
образовательных программ, уверяют в Министерстве образова-
ния и науки. Будет сформирована единая информационная среда 
- Реестр образовательных программ - и каждая новая программа, 
выбранная колледжем, будет проходить двухэтапную экспертизу 
в МОН РК и НПП РК «Атамекен».

Светлана СВИЧ

В два с половиной раза 
снизилась регистрация 
новых случаев заболевания 
коронавирусной 
инфекцией в области по 
сравнению с прошлой 
неделей. Ежедневно 
подтверждается 
порядка 250-300 случаев 
инфицирования. Тем не 
менее регион продолжает 
находиться в «красной» 
зоне по развитию 
эпидемиологической 
ситуации.

По информации руководителя 
управления здравоохранения Га-
маля Токсамбаева, всего в области 
функционируют 3 824 инфекцион-
ные койки, из них занято 1030, что 
составляет 26,9% от общей мощ-
ности. В реанимации находятся 63 
пациента, семеро подключены к 
аппаратам ИВЛ. 

 Укреплена материально-техни-
ческая база медицинских органи-
заций. В наличии имеются 26 ком-
пьютерных томографов, из них 22 
задействованы в диагностике пора-
жений легочной системы у пациен-
тов с КВИ, закуплены 40 цифровых 
рентген-аппаратов, функционирует 
364 ИВЛ-аппарата, обеспечена ра-
бота 10 ПЦР-лабораторий с мощ-
ностью 15,6 тысячи проб в сутки. 

Работу в области в настоящее 
время осуществляют 184 мобиль-
ные бригады с привлечением 987 
сотрудников, из них 37 - в сельских 
регионах, в резерве находится еще 
145 бригад. В медицинских органи-
зациях создан неснижаемый трех-
месячный запас лекарств и средств 
индивидуальной защиты.

Тем временем превышение об-
ластного показателя заболеваемо-
сти регистрируется в Караганде, 
Темиртау, Сарани, Шахтинске, 
Абайском и Нуринском районах. В 

возрастной структуре заболевших 
превалируют лица старше 60 лет 
(23,9%), дети до 14 лет (17,7%) и 
пациенты 30-39 лет (16,1%). Чаще 
всего заражаются неработающие, 
пенсионеры, школьники и работ-
ники промышленных предприятий. 

 По состоянию на 11 февраля, в 
Карагандинской области первым 
компонентом иммунизировано 
647 142 человека и 578 861 - вто-
рым. Однако с появлением нового 
штамма коронавируса «омикрон» 
возникла необходимость ревакци-
нации с целью закрепления сфор-
мированного иммунитета. Данный 
штамм высококонтагиозный, очень 
легко передается от человека к че-
ловеку и быстро распространяется. 
Однако ревакцинированные и вак-
цинированные не ранее последних 
трех месяцев очень легко перено-
сят инфицирование - есть данные, 
что у таких людей заболевание от 
штамма «омикрон» протекает как 
обычная простуда. Поэтому жите-
лей области просят осознанно по-
дойти к вопросу своей защиты и 
сделать бустерную прививку. 

- В ходе мониторинга приложе-
ния «Ashyq» с 1 января по 10 фев-

раля текущего года по области вы-
явлено 1828 нарушителей режима 
домашней изоляции, из них 1815 - с 
«красным» статусом и 13 - с «жел-
тым», - рассказал руководитель де-
партамента санэпидконтроля обла-
сти Юрий Залыгин.- Заболевшие и 
контактные граждане продолжают 
не соблюдать 10-дневный карантин 
на дому и пытаются попасть на объ-
екты, сканируя QR-коды на входе. 
Нарушители намеревались пройти 
на объекты, где имеется скопление 
большого количества людей, - в 
кафе и рестораны, ЦОНы, торго-
вые дома, торгово-развлекательные 
центры, железнодорожный вокзал 
и другие. Только активно выявляя 
таких нарушителей, мы можем обе-
зопасить остальных от рисков зара-
жения COVID-19. Мы призываем 
жителей области, находящихся на 
домашнем карантине, не нарушать 
режим самоизоляции.

 Главный санврач попросил быть 
ответственным и бизнес-сообще-
ство области. Для недопущения 
дальнейшего роста инфекции необ-
ходимо обеспечить строгое соблю-
дение всех карантинных требова-
ний и разрешать вход посетителям 

и персоналу только при условии 
сканирования специального QR-ко-
да.

 Кроме того, в связи с возвраще-
нием школьников к традиционному 
режиму учебы с 14 февраля санэпи-
демиологи просят ответственных 
работников объектов образования 
со всей серьезностью отнестись к 
качественному проведению еже-
дневного «входного» фильтра всех 
педагогов, персонала и обучаю-
щихся, а также родителей. Не до-
пускать детей с признаками инфек-
ционных заболеваний к занятиям и 
строго соблюдать все противоэпи-
демические мероприятия.

- Введение ослаблений карантин-
ных мер не означает их полную от-
мену, все еще остается актуальным 
вопрос соблюдения правил личной 
безопасности, - добавил Юрий За-
лыгин. - Поэтому не допускайте 
переохлаждения организма, а при 
появлении первых симптомов за-
болевания не занимайтесь самоле-
чением. Потому что результатом 
такого отношения к себе и своему 
здоровью становится увеличение 
количества больных с большим 
процентом поражения легких.

ПОКОЛЕНИЕ Z Нарушители режима
В условиях санитарных ограничений ответственны должны быть все
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Широкий спектр вопросов 
обсудили на заседании 
акимата Карагандинской 
области. Главной темой 
стали итоги социально-
экономического развития, 
планы на текущий год, 
а также исполнение 
поручений Президента РК.

В работе заседания, которое 
прошло в режиме онлайн, приня-
ли участие руководители управ-
лений и департаментов, акимы 
городов и районов, депутаты об-
ластного маслихата, члены Об-
щественного совета, руководство 
правоохранительных и надзор-
ных органов. 

Докладчики не только опериро-
вали большими цифрами, но и под-
нимали проблемы, выступающие 
серьезным препятствием на пути к 
достижению целевых индикаторов. 
Речь шла о ремонте дорог и пасса-
жирских перевозках, строительстве 
жилья, развитии малого и среднего 
бизнеса, промышленности, социаль-
ной сферы, здравоохранения и обра-
зования. 

 Акцентируя внимание акима об-
ласти на вопросах социальной под-
держки педагогов, руководитель 
управления образования Гульсум 
Кожахметова отметила, что в горо-

дах и районах, за отдельным исклю-
чением, не решается вопрос слу-
жебного жилья для педагогов. Она 
подчеркнула, что это отрицатель-
но сказывается на обеспеченности 
школ необходимыми педагогами и 
специалистами. 

Женис Касымбек не оставил эту 
проблему без внимания и поручил 
акимам на местах определить при-
мерное количество жилья для мо-
лодых специалистов: «По-другому 
мы не сможем привлечь молодых 
специалистов в сельские школы». 

О завершении строительства об-
ластной многопрофильной детской 
больницы рассказал главный врач 
области Гамаль Токсамбаев. Также 
он озвучил планы по развитию сель-
ского здравоохранения. 

Руководитель управления коор-
динации занятости и социальных 
программ Асем Джунуспекова ин-
формировала участников заседания 
о том, что к празднику Великой 
Победы по одному миллиону тенге 
получат ветераны Великой Отече-
ственной войны. 

Женис Касымбек, обозначая бо-
левые точки, обратил внимание на 
работу общественного транспорта 
в крупных городах. Обращаясь к 
акиму Караганды Ермаганбету Бу-
лекпаеву, он остановился на графике 
выхода автобусов, особенно утром и 
вечером:

- По плану - 202 единицы, выхо-
дит 150-170. Надо восстанавливать 
движение.

- Восстанавливаем. У нас уже 
было несколько встреч. Увеличили 
субсидирование и договариваемся о 
приобретении 80 новых автобусов, - 
заверил глава областного центра.

- У нас есть свой автобусный за-
вод. Принцип такой: автопарки ме-
няют автобусы - работают, получа-
ют маршруты. Работают со старыми 
- не получают маршруты. Ускоряйте 
переход на электронное билетиро-
вание. Это приведет к легализации 
этого рынка. Зная точное количество 
пассажиров, мы можем нормально 
субсидировать перевозки, - поручил 
аким области. 

Подробности читайте 
в следующем номере газеты.

Фото Руслана КАЛИЕВА

За сухими цифрами статистики НОВОСТИ

Без долгов
Жители региона «перевыполнили план» 
по налоговым выплатам. По информации 
департамента государственных доходов, в 
прошлом году в бюджет поступило свыше 669 269 
млн тенге при плане 640 883 млн тенге.

Таким образом, республиканская казна пополнилась на 
428 766 млн тенге, местная - на 240 502 млн тенге. По сравне-
нию с 2020 годом темп роста налоговых поступлений соста-
вил 174%, в том числе в республиканский бюджет - 232,3% 
и в местный - 120,2%, сообщает пресс-служба департамента.

Сергей БАДАНИН

Темиртауские предприятия продолжают 
наносить вред экологии. Сумма штрафов 
исчисляется десятками миллионов 
тенге.

Об этом и других проблемах рассказал главный 
эколог Темиртау Артур Захарченко во время он-
лайн-трансляции, где ответил на вопросы журна-
листов и горожан. По-прежнему оставляет желать 
лучшего обстановка на металлургическом комби-
нате. 

- В «АрселорМиттал Темиртау» очень много 
проблем связано с устаревшим оборудованием 
и его негерметичностью, - рассказал А. Захар-
ченко. - Достаточно часто встречаются неорга-

низованные выбросы. За это руководство пред-
приятия было привлечено к административной 
ответственности. По каждому случаю сумма 
штрафа рассчитывается отдельно. По цеху обжи-
га извести она составила 75 млн тенге. По ТЭЦ 
ПВЦ - порядка трех с половиной миллионов тен-
ге. 

По каждому случаю нарушения экологическо-
го законодательства РК департаментом экологии 
Карагандинской области выписываются предпи-
сания. Предприятию отводится определенный 
срок на устранение замечаний. Также к админи-
стративной ответственности были привлечены 
руководители предприятий АО «Карцемент» и 
АО «Темиртауский электрометаллургический 
комбинат». Первый - за выброс неорганических 
частиц в атмосферу, второй - за превышение нор-

мативов по сбросам нечистот в воды реки Нура и 
Самаркандского водохранилища. 

Во время прямой трансляции А. Захарченко от-
ветил и на один волнующий многих темиртаусцев 
вопрос: почему автомашины постоянно покрыва-
ются серым налетом? 

- Эта проблема не только Темиртау, она наблю-
дается во многих городах Казахстана, тем более 
промышленных, - пояснил А. Захарченко. - Также 
и там, где распространен частный сектор. Остав-
ляет желать лучшего и состояние автомобильного 
парка. Есть выбросы от предприятий, но опять же 
все выбросы зарегламентированы и не превыша-
ют нормативов. 

По мнению главного эколога города, улучшить 
экологическую обстановку в Темиртау позволит 
массовая газификация. В конце ноября 2021 года 
голубое топливо стало доступным для жителей 
частного сектора. Город металлургов подключи-
ли к газораспределительному потоку «Сарыар-
ка». Переход предприятий на природный газ пока 
рассматривается.

г. Темиртау

ЭКОЛОГИЯ

Воздух спасет газ?

Время 
новостроек

В Жезказгане растут темпы строительства жилых 
домов. В текущем году планируется ввести в 
эксплуатацию 28,2 тысячи кв. м - новоселье 
отметят 180 семей, состоящих в очереди на 
получение жилища.

По информации руководителя городского отдела строи-
тельства М. Келмаганбетовой, на предстоящие 2022-2023 
годы разработано 25 ПСД для строительства шести мно-
гоэтажных жилых домов и инженерных сетей к ним, а 
также для строительства инженерной инфраструктуры к 
многоэтажным и индивидуальным жилым домам.

В прошлом году введено в эксплуатацию 26,5 тыс. кв. м 
жилья, в рамках программы «Нұрлы жер» построены и вве-
дены в эксплуатацию три многоэтажных жилых дома, один 
арендный и два кредитных дома. В текущем году планиру-
ется построить 28,2 тыс. кв. м. Это позволит обеспечить жи-
льем 180 семей, состоящих в очереди на получение жилища. 
Параллельно ведутся работы по строительству инженерной 
инфраструктуры, благоустройству территории, прилегаю-
щей к вводимым объектам (дороги, детские площадки, ос-
вещение и т.д.)

В соответствии с генеральным планом города начато разви-
тие микрорайона в Западном жилом районе. За счет средств 
Национального фонда для обеспечения жильем 10 многодет-
ных семей на первичном рынке приобретены 10 квартир.

Соб. инф.
г. Жезказган
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Впервые внутривузовский кон-
курс был проведен в прошлом году. 
Для поддержки наиболее перспек-
тивных научных исследований 
ученых университета, имеющих 
ярко выраженную общественную 
значимость, высокую степень ин-
новационности, новизны и акту-
альности, приказом ректора были 
выделены за счет средств универ-
ситета три гранта. Их получили: 
профессор кафедры казахской ли-
тературы Жансая Жарылгапов на 
проект «Қасымтану мəселелері», 
посвященный изучению жизни и 
творчества Касыма Аманжолова, 
доцент кафедры русского языка 
и литературы Айнаш Мустояпова 
на проект «Голод 1931-1933 годов 
в Центральном Казахстане: при-
чины и последствия» и докторант 
юридического факультета КарУ 
А. Шакирова на разработку учеб-
ника для 9 класса «Человек. Об-
щество. Право». Ученые-препода-
ватели в течение года проводили 
объемную и кропотливую работу, 
результатом которой стали выпу-
щенные книги. 

- Автором нашего проекта вы-
ступил ректор КарУ Нурлан Ду-
латбеков, - рассказала, отчитыва-

ясь о проделанной работе перед 
коллегами, Айнаш Мустояпова. 
- Он носил междисциплинарный 
характер, так как многими иссле-
дователями выступили коллеги-
историки. Нам выделили грант в 
размере 4 млн тенге. Целью про-
екта было собрать архивные до-
кументы, а также воспоминания 
и интервью в тех семьях, где со-
хранились рассказы о трагическом 
времени голодомора. Приступая к 
проекту, мы также поставили пе-
ред собой задачу информировать 
о нем широкую общественность, 
в том числе научную. Собранные 
материалы имеют несомненную 
ценность, поскольку представля-
ют развернутую картину процесса 
коллективизации в Карагандин-
ской области, раскулачивания, 
хлебо- и скотозаготовок, а также 
отчеты силовых структур о сопро-
тивлении населения этим кампани-
ям. Вторым направлением работы 
был сбор воспоминаний. Мы раз-
работали четыре вида анкет-опро-
сников: для казахов, переживших 
голод в степи, для оказавшихся в 
детских домах, для раскулаченных 
и сосланных в Казахстан и для тех, 
кто откочевал за пределы страны. 

Собранные материалы отражают 
ситуацию периода голода в таких 
регионах, как Караганда, Кар-
каралинск, Егиндыбулак, Нура, 
Балхаш, Осакаровка, Жанаарка 
и т.д. Абсолютное большинство 
документов публикуется впервые 
и вводится в научный оборот. До 
недавнего времени многие из них 
проходили под грифом «секретно» 
или «совершенно секретно». 

 Отличительной особенностью 
созданного учебника по пред-
мету «Основы права» является 
разработка уровневых учебных 
заданий, которые помогают под-
держивать интерес к изучению 
предметов, способствуют активи-
зации мыслительной деятельно-
сти учащихся. Авторы надеются, 
что его внедрят в школы не только 
региона, но и республики.

 Университет по инициативе рек-
тора решил продолжить практику 
поощрения своих ученых и объявил 
новый конкурс на 2022 год. В этот 
раз были выделены 12 грантов на 
47,1 млн тенге, главным критерием 
выбора стали актуальность и прак-
тическая ценность для общества и 
республики. Тематика одобренных 
проектов этого года весьма разно-
образна. Так, преподаватели будут 
заниматься разработкой методики 
оценки состояния и аварийности 
зеленых насаждений Караганды 

и городов-спутников, созданием 
библиометрической базы данных 
КарУ им. Е.А. Букетова, разработ-
кой и созданием теплообменников 
за счет аккумулирования тепла от 
низкопотенциальных источников 
(грунтового тепла), разработкой 
комплексной модели внедрения 
зеленых технологий в кампусе 
университета через открытие «Eco 
FabLab», созданием устройства 
для интеллектуального управления 
системой освещения. А также изу-
чением жизнедеятельности Ахмета 
Байтурсынова и многим другим. 

 Одной из победительниц кон-
курса стала кандидат филологиче-
ских наук, заведующая кафедрой 
русского языка и литературы им. 
Мейрамова Любовь Шевлякова с 
проектом «Языковые коммуника-
ции молодежи Карагандинского 

региона в социальных сетях».
- Нас всегда интересовала тема 

активности молодежи в социаль-
ных сетях, - рассказала Любовь 
Реональдовна. - Сейчас это очень 
актуальный вопрос, и в связи с 
этим возникает много проблем, 
когда интернет оттягивает внима-
ние студентов от активной жизни. 
Задача нашего проекта заключа-
ется в том, чтобы провести соци-
олингвистическое исследование 
- где и как наши студенты актив-
ны, в каких сетях. И попытаться 
создать сетевое сообщество, ко-
торое помогло бы студентам, при-
езжающим из разных регионов с 
разным уровнем культуры и обра-
зования, разных национальностей, 
помочь адаптироваться к новой 
студенческой жизни в большом 
городе и наладить коммуникацию. 

Адаптация студента связана пре-
жде всего с учебным процессом, 
но, кроме этого, активно развива-
ется культурная сфера вуза, и мы 
хотим встроить их в эту много-
образную жизнь. Планируем, что 
межфакультетская группа напол-
нит контент какой-то сети важной 
и полезной информацией. Проект 
стоит на стыке лингвистики и со-
циологии, состоит из исследова-
ния и диагностирования ситуации, 
далее мы собираемся публиковать 
научные статьи и создать методи-
ческую базу исследований данной 
темы, потому что пособий с мето-
дологией анализа очень мало. 

 Кроме того, в КарУ объявлен 
конкурс «Новое имя в науке» для 
молодых ученых университета. На 
него будет выделено 6 грантов на 
общую сумму 4 млн тенге.

Для пользы дела
Где активно поддерживают актуальные научные исследования

Светлана СВИЧ

 Двенадцать преподавателей Карагандинского 
университета им. академика Е.А. Букетова получили гранты 
ректора вуза Нурлана Дулатбекова. Суммы, варьирующиеся 
от полутора до семи с половиной миллионов тенге, 
получатели используют на научно-исследовательские 
работы по гуманитарным и социально-экономическим 
направлениям. Результатом должны стать труды, которые 
помогут решить конкретные проблемы региона и КарУ, 
восстановить малоизученные страницы истории и развивать 
новые направления в науке. 

Наталья ФОМИНА

Нехватка 
квалифицированных 
работников и проблемы 
с госзакупками - самое 
больное место для всей 
легкой промышленности 
региона.

Швейные компании, которых 
в нашей области насчитывается 
порядка пятидесяти, давно испы-
тывают дефицит рабочих рук, не-
смотря на то, что у нас есть девять 
колледжей, которые ежегодно бес-
платно обучают сотни студентов 
по этому направлению. Но, окон-
чив учебу, на фабрики приходят 
лишь единицы.

Учеба, опыт, заработок
Карагандинский колледж тех-

нологии и сервиса (ККТиС) еже-
годно выпускает более пятидесяти 
швей, портных и закройщиков. 
Однако, по словам преподавате-
лей, выпускники предпочитают 
фабрикам индивидуальный по-
шив. То есть перспектива работать 
на себя их прельщает больше.

- Первая причина - это очень 
маленькие зарплаты на производ-
стве, - говорит мастер производ-
ственного обучения колледжа, 
заместитель главного эксперта 
РК по компетенции «Технология 
моды» Гульнара Жумина. - Вто-
рая - в нашей профессии важ-
ны скорость и выработка. Когда 
вчерашние школьники приходят 
к нам, они - как малыши. Мы их 
учим полностью, с нуля, даем им 
базу. А фабрика что хочет? Ско-
рость. Работодатели хотят от них 
всего и сразу. А они пока медлен-
но шьют. Соответственно, и зара-
боток маленький. Вот и теряют 
интерес. Они лучше индивидуаль-
но пошьют платья и заработают 
больше.

А вот владелец Абайской швей-
ной фабрики Нурхан Жумабеков 
утверждает, что проблема дефици-
та кадров в том, что ребят не учат 
должным образом. Не так, как 
раньше, считает он.

- Колледжи просто обеляют 
себя. Мои швеи зарабатывают по 
двести тысяч. О низких зарпла-
тах речи нет. Посетите любую 
фабрику региона в Темиртау, Са-
рани - везде зарплаты не менее 
150-200 тысяч. Мы своих сотруд-
ников не обижаем. У нас сдельная 
оплата труда. Если можешь шить, 
то шей. Зимой, допустим, по 300 

тысяч тенге в месяц можно полу-
чать за пошив зимней спецодеж-
ды. Девять колледжей региона 
выпускают 120 студентов в год. 
Где они проходят производствен-
ную практику, где работают после 
окончания колледжа? Нужно не 
справки показывать, а пенсионные 
отчисления. Вот тогда мы увидим 
объективную картину, - отрезал 
Н. Жумабеков.

По его словам, он всегда берет 
на работу выпускников, если они 
приходят к нему. Но некоторые 
даже элементарно не знают, с ка-
кой стороны подойти к швейной 
машинке.

- Студентка три года неизвестно 
как училась, умеет только нитку в 
иголку продевать, и пришла зара-
батывать. Конечно, она получит 
мало, потому что ничего не умеет, 
- продолжил владелец Абайской 
фабрики.

Простор для творчества
Со своей стороны в ККТиС заве-

ряют, что их выпускники хорошо 
подготовлены. 

- Они должны быть мастера-
ми. Уметь делать эскизы, кро-
ить, моделировать и шить го-
товое изделие. Этому всему мы 

их обучаем, - говорит Гульнара 
Жумина.

Что касается производственной 
практики, в колледже объясняют, 
что некоторые предприятия не до-
веряют студентам оборудование, а 
ставят на упаковку например. Мо-
лодежи это просто-напросто неин-
тересно. 

- Мы всегда просим, чтобы сту-
дентов сажали за машины. А рабо-
тодатели за них боятся. Поэтому 
там должен быть наставник. Вот 
в данный момент, например, у нас 
ребята проходят практику на од-
ной из фабрик. Так там они зани-
маются выпуском изделий. И они 
заинтересованы, потому что сидят 
за швейными машинками и уже 
нарабатывают скорость, приобре-
тают навыки, - говорит старший 
мастер производства колледжа 
Людмила Лебединская.

Объясняют нежелание моло-
дежи идти работать на фабрику 
педагоги еще и тем, что на про-
изводстве они, к примеру, шьют 
только фартуки. По 90-100 штук за 
смену, с утра до вечера, весь день. 
А швея - профессия творческая. 
Студентам хочется создавать об-
разы. Чтобы был простор для фан-
тазии и можно было развернуться.

Между прочим студенты вы-

шеупомянутого колледжа с 2017 
года занимают призовые места 
на республиканских конкурсах по 
швейному производству и пред-
ставляют нашу страну на мировом 
чемпионате.

- В течение трех лет наш кол-
ледж занимает первое место в 
мире в состязании студентов ра-
бочих профессий «WorldSkills». 
Удерживать несколько лет лиди-
рующую позицию во всем мире - 
разве это не результат? - спраши-
вает директор ККТиС Жумагали 
Магзиев. - В 2019 году мы стали 
первыми в чемпионате мира в 
Казани, где собралось более 30 
представителей стран-участниц. В 
этом году готовимся к чемпионату 
мира, который пройдет в китай-
ском Шанхае. 

Проходит «WorldSkills» и в на-
шей стране. В нынешнем году его 
провели в Караганде, на базе кол-
леджа технологии и сервиса.

- Состязание провели у нас, 
потому что мы имеем новейшее 
оборудование. Оно соответствует 
всем мировым и международным 
требованиям и стандартам. Если 
вы поедете сейчас в аналогич-
ные учебные заведения Англии, 
Японии или Франции, то увиди-
те, что по установке новейшего 

оборудования мы их сейчас даже 
опережаем, - говорит директор 
колледжа. - К нам приезжали 
специалисты из Москвы и в тече-
ние двух месяцев обучали работе 
на нем.

Однако глава Абайской швейной 
фабрики стоит на своем: наличие 
в учебных заведениях нового обо-
рудования проблему дефицита ка-
дров не решает.

- Студентов надо обучать в пото-
ке. А они сидят там, в комфортных 
условиях, один карманчик за день 
пришьют, их похвалят. А в чем ты 
молодец? В том, что за целый день 
один карман пришил? - считает 
Н. Жумабеков.

Он объясняет, что дефицит ка-
дров не просто наблюдается, а ви-
ден невооруженным глазом. 

- Работы по контрактам сейчас 
достаточно для 150 швей. А по 
факту у меня работает 50. Плюс 
раскройщики, технологи, кон-
структоры, механики и другие 
сотрудники - итого 80 человек. 
То есть сейчас я спокойно могу 
трудоустроить еще сто швей, а их 
нет, - восклицает производствен-
ник.

Для решения проблемы не-
хватки кадров в ближайшем бу-
дущем глава фабрики планирует 
открыть свой частный колледж. 
Там студенты вместе с обще-
образовательной программой с 
первого же дня будут проходить 
и профессиональное обучение. 
А в дальнейшем оставаться ра-
ботать на его швейном произ-
водстве. Это значит, что в Абае 
вскоре могут появиться новые 
рабочие места: ежегодно Нурхан 
Жумабеков планирует обучать и 
трудоустраивать порядка ста че-
ловек. Также в планах привлечь 
педагогов из области, построить 
отдельные общежития для сту-
дентов, преподавателей и швей. 
И пополнять казну государства 
за счет налоговых отчислений 
будущего колледжа.

Упростить сложное
Но дефицит кадров - не един-

ственная проблема для швейных 
предприятий. И одна из актуаль-
ных - получение госзаказа. Вер-
нее, процедура его исполнения и 
тендерные механизмы.

- По условиям конкурса дает-
ся на пошив условно 15 дней. Но 
это невозможно! Надо привезти 
ткань, пошить. А если незнакомая 

конструкция, так ее еще нужно 
разработать, - объясняет владелец 
швейной фабрики.

Поэтому, по его словам, в итоге 
выигрывают перекупщики - те, 
кто завез готовое изделие, пришил 
свой ярлык и продал. 

- А нам еще потом в укор ставят, 
что мы шить не умеем. Мол, вот, 
пожалуйста, смотрите, тот-то по-
ставил готовое изделие за 15 дней. 
А пусть он покажет свое произ-
водство и как он пошил изделие 
за такой короткий срок - весь про-
цесс с нуля. Это черный рынок. 
Контрабанда, которая заходит в 
нашу страну без пошлин, налогов 
и прочего и просто перепродается, 
- уверен Н. Жумабеков.

Возмущают практика и тендеры 
на понижение цены. Он считает, 
что бороться необходимо не за 
низкую стоимость, а за качество 
продукции. Если, например, для 
какого-либо госучреждения уже 
заложили в бюджет пошив ко-
стюмов по десять тысяч тенге за 
каждый, то им не надо начинать 
торговаться. 

- А у нас торгуются: семь тысяч, 
пять... А что можно сшить на та-
кие деньги? Вот и получают потом 
«рыбью чешую», которая распол-
зается после двух стирок, - выска-
зал свое мнение Н. Жумабеков.

Оптимальным решением вопро-
са он находит переговоры. Чинов-
ники знают все швейные предпри-
ятия нашей области наперечет. 
Как и потребность региона в их 
услугах по пошиву. 

- Надо садиться и говорить, 
например: «Нам нужны тысяча 
халатов и тысяча костюмов. По-
делите между собой, сшейте». Я 
сделаю график на год - с января 
по декабрь - и без всяких проблем 
предоставлю готовое изделие. 
Вот такая должна быть помощь 
от властей. А не как сейчас, когда 
мы торгуемся непонятно с кем - с 
Кыргызстаном, Узбекистаном или 
Китаем. В итоге деньги уходят 
туда, а мы, местные предприятия, 
лежим на боку, - подытожил Нур-
хан Жумабеков.

Эти вопросы озвучивались и на 
встрече с акимом области, которая 
состоялась на прошлой неделе в 
онлайн-режиме. Внимательно вы-
слушав проблемы и предложения 
предпринимателей, Женис Касым-
бек дал поручение акимам городов 
и районов встретиться с бизнесме-
нами и отработать все вопросы.

- Хочу выразить предпринима-
телям благодарность, что в непро-
стые два года вы обеспечиваете 
карагандинцев рабочими места-
ми. И если городские и областные 
власти не замечают каких-то про-
блем, то подсказывайте - мы будем 
исправляться, - пообещал глава 
региона.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

гг. Караганда - Абай

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Шито нитками
Как мотивировать молодых специалистов работать на производстве?

ДЕФИЦИТ КАДРОВ - НЕ ЕДИНСТВЕННАЯ 
ПРОБЛЕМА ДЛЯ ШВЕЙНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ. И ОДНА ИЗ АКТУАЛЬНЫХ - 
ПОЛУЧЕНИЕ ГОСЗАКАЗА.
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Областная 
стоматологическая 
поликлиника - 
единственное в 
республике медицинское 
учреждение, где проводят 
бесплатное лечение зубов 
детям-инвалидам под 
наркозом. Для этого в 
специально созданном 
отделении открыли 
кабинеты стоматолога и 
анестезиолога и палату 
для динамического 
наблюдения после 
вмешательств. Работает 
с особенными детьми 
команда опытных 
специалистов. 

То, что для родителей здоровых 
детей не представляет большого 
труда (отвести ребенка к стомато-
логу и пролечить больной зуб), для 
семьи, где воспитывается ребенок 
с расстройствами аутистического 
спектра, нарушениями психики, 
неврологическими заболевани-
ями, нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата и другими 
отклонениями, превращается в 
огромную проблему. Далеко не 
всех из них можно обслужить в 
поликлинике по месту житель-
ства. Услуги стоматолога детям 
до 18 лет предоставляются бес-
платно, но не в том случае, когда 
необходимо проводить манипуля-
ции под наркозом. Кто-то не мо-
жет держать рот открытым из-за 
физиологических особенностей, 
другие не понимают указаний вра-
ча, что делает невозможным рабо-

ту стоматолога, поэтому лечение 
таких детей возможно только под 
наркозом. Районные поликлиники 
не оказывают такой вид услуг, из-
за этого родителям приходилось 
обращаться в частные медучреж-
дения и договариваться за отдель-
ную плату. Тем, кто живет на по-
собие по инвалидности, это было 
очень накладно.

Кроме того, после двух несчаст-
ных случаев, произошедших в 
частных клиниках Караганды и 
Нур-Султана, когда под наркозом 
скончались два ребенка, стомато-
логи часто отказывали в лечении 

с помощью анестезии, дабы избе-
жать риска. И ситуация стала еще 
хуже. Заместитель руководителя 
областной стоматологической по-
ликлиники Елена Нам призналась, 
что даже они с трудом нашли для 
работы в своем отделении ане-
стезиолога, который не побоялся 
брать на себя ответственность за 
жизнь и здоровье детей-инвали-
дов. 

Для особенных пациентов был 
разработан специальный алго-
ритм действий, чтобы не гонять 
зря родителей по разным клини-
кам. Так, руководитель поликли-

ники, к которой прикреплен ре-
бенок, назначает ответственное 
лицо. Он прежде всего передает 
все данные врачу-стоматологу из 
поликлиники, который на кон-
сультативном приеме делает ви-
зуальный и инструментальный 
осмотр, собирает анамнез, назна-
чает анализы. Далее с направле-
нием родители едут на консульта-
цию к анестезиологу в областную 
стоматологию. К сожалению, до 
сих пор не решен вопрос об опла-
те услуг специалиста и наркоза 
за счет средств обязательного 
социального медицинского стра-

хования. То есть само лечение 
для детей-инвалидов проводится 
бесплатно, а вот за интубацион-
ный наркоз приходится платить. 
Десять минут наркоза, согласно 
тарификатору, утвержденному 
в УЗКО, стоит 17 380 тенге, а 
как долго он длится - зависит от 
сложности лечения и количества 
больных зубов. Зачастую сами ро-
дители просят провести санацию 
сразу всей полости рта. И это же-
лание понятно, так как «ходить за 
каждым зубом» и постоянно под-
вергать ребенка наркозу никто не 
хочет. Но нужно учитывать, что 
лечение одного пульпита может 
длиться до 50 минут, а если таких 
зубов несколько, то длительность 
наркоза может доходить до трех 
с половиной часов. Конечно, это 
очень накладно для семейного 
бюджета. 

- С 2015 года консультация ане-
стезиолога-реаниматолога и ус-
луги наркоза оплачивались поли-
клиникой за счет средств ОСМС, 
однако в 2020 году были внесены 
изменения в приказ Минздрава, и 
там пункт об оплате отсутствует, - 
поясняет Е. Нам. - Приказ до сих 
пор находится на утверждении у 
министра здравоохранения, и до 
тех пор, пока он не подписан, се-
мьям придется оплачивать ане-
стезию из своего кармана. Но в 
любом случае это в разы дешевле, 
чем лечиться в частной клинике. 
К нам нередко приезжают семьи 
из столицы, потому что стоимость 
таких услуг там обходится в 800-
900 тысяч тенге. За прошлый год 
мы пролечили таким образом око-
ло 60 детей. 

Помимо этого, в областной 
стоматологии лечат пациентов с 
положительным статусом по ко-
ронавирусной инфекции. То есть 
человека, находящегося на ка-
рантине, не оставят без помощи, 

если вдруг у него разболится зуб. 
Для этого тоже был разработан 
специальный алгоритм действий. 
Ковид-положительный пациент 
должен позвонить в регистратуру 
своей поликлиники или участко-
вому врачу и сообщить о необхо-
димости получить помощь зубно-
го доктора. Врач созванивается со 
стоматологией, которая назначает 
определенное время. Мобильная 
бригада ПМСП забирает паци-
ента и привозит в отдельно обо-
рудованный кабинет. Стоматолог 
облачается в противочумный ко-
стюм с полной защитой, проводит 
необходимые манипуляции, после 
чего бригада доставляет больного 
домой. 

Также в стоматологии имеется 
единственный в области круглосу-
точный кабинет оказания экстрен-
ной стоматологической помощи. 
Он работает 24 часа в сутки семь 
дней в неделю, включая выходные 
и праздничные дни. Лечиться там 
могут все, независимо от пропи-
ски и места прикрепления. 

Напомним, что бесплатную 
экстренную стоматологическую 
помощь могут получить дети до 
18 лет, беременные женщины, ве-
тераны Великой Отечественной 
войны, инвалиды I, II, III групп, 
многодетные матери, награжден-
ные подвесками «Алтын алқа» и 
«Күміс алқа», получатели адрес-
ной социальной помощи, пенси-
онеры по возрасту, а также боль-
ные инфекционными социально 
значимыми заболеваниями, пред-
ставляющие опасность для окру-
жающих. К экстренной относятся 
острый пульпит, периодонтит, сто-
матиты и т.д. Бесплатная помощь в 
плановом порядке доступна толь-
ко детям до 18 лет и беременным 
в рамках ОСМС, остальным за 
лечение зубов придется раскоше-
литься. 

Ниже 
уровня 
озера

Информацию о сливе канализационных вод в 
озеро Балхаш, которая появилась в социальных 
сетях, опровергли специалисты.

Как сообщили в департаменте экологии Карагандинской 
области, в 5 км от поселка Шашубай Актогайского района 
произошел сброс сточных вод из котлована хвостового хо-
зяйства, находящегося на балансе КГП «Балхаш Су», на 
рельеф местности. В отношении этого предприятия начата 
внеплановая проверка. Специалистами департамента эколо-
гии отобраны пробы сточных вод. 

По предварительным данным, причиной сброса из котло-
вана хвостового хозяйства стала авария на участке главной 
магистрали теплотрассы по ул. Желтоксан города Балхаша. 
Насосы насосной станции № 3 не справлялись с перекачкой 
насосной станции № 6 из-за обширного объема прибываю-
щих стоков. КГП «Балхаш Су» с целью исключения риска 
затопления и выхода из строя оборудования часть посту-
пающей воды направило в аварийный пруд-испаритель. В 
результате произошел перелив через дамбу сточных вод на 
рельеф местности. Результаты проверки проб будут сообще-
ны дополнительно. Образцы направлены для лабораторного 
исследования.

Директор «Балхаш Су» Николай Тян также назвал инфор-
мацию о сливе фекалий в озеро недостоверной:

- В результате переполнения пруда-испарителя произошел 
частичный перелив горячей воды на поверхность. Пруд на-
ходится на расстоянии 1,5 километра от озера Балхаш и рас-
положен ниже его уровня.

Соб. инф.
г. Балхаш

Юлия ПУЛИНА

Может ли один 
многоквартирный дом 
израсходовать 6000 
кВт/ч электроэнергии на 
подъездное освещение 
за месяц? Поставщики и 
передающая компания 
считают, что может, 
раз такие показания 
зафиксированы на приборе 
учета. А вот жильцы 
дома и председатель 
КСК категорически с 
этим не согласны, ведь 
установленные в других 
домах альтернативные 
приборы учета показали 
расход электроэнергии в 10 
раз меньше. 

Вопрос начисления платы за об-
щедомовые нужды (подъездное и 
надподъездное освещение, электри-
ческая энергия, потребляемая домо-
фонами) вновь взбудоражил жите-
лей Жезказгана. 

В конце января текущего года пост 
возмущения в социальных сетях 
опубликовала Аяна Мукеева, жи-
тельница дома по ул. Анаркулова, 
5. Она потребовала разъяснений у 
ТОО «Казэнергоцентр» и предприя-
тия электросетей ТОО «Kazakhmys 
Distribution» (ПЭС). Жезказганка на-
писала, что ежемесячно платила не 
более 200 тенге в месяц за ОДН. В 
декабре 2021 года по счету было 195 
тенге, а в январской квитанции теку-
щего года в 4 раза больше - 811 тенге. 

А. Мукеева проживает в 8-подъ-
ездном доме, где 120 квартир. Жиль-
цам каждой квартиры начислили по 
50 кВт/ч потребления, получается, 
лампочки в подъезде и над подъез-
дом, домофоны израсходовали 6000 
кВт/ч только в одном доме. 

«Я не понимаю, - написала она. 
- Неужели кто-то целыми днями в 
подъезде еду готовит? На моем эта-
же даже лампочки нет. Вы почему 
людей доводите до крайности?» 

Ее обращение вызвало большой 
резонанс, откликнулись жезказганцы 
из других районов города, а также 
сатпаевцы, которые уже несколько лет 
не могут получить внятного ответа на 
аналогичный вопрос. Пресловутые 50 
кВт/ч начисляют не только жильцам 
5-этажных домов, но и 2-этажных. 

Было принято решение создать ко-
миссию, в которую вошли заинтере-
сованные лица, депутаты, журнали-
сты, чтобы на примере одного дома 

выяснить, почему начисления всего 
за месяц выросли в несколько раз. 

Первая и пока единственная встре-
ча прошла 1 февраля. Стоит отме-
тить, что представители поставщика 
электроэнергии - ТОО «Казэнерго-
центр» - проигнорировали ее, хотя 
именно эта компания выставляет 
счета. Зато приехали жители Сатпа-
ева в надежде, что хотя бы здесь им 
помогут разобраться с завышенны-
ми, по их мнению, начислениями. 

Расход ОДН рассчитывается так: 
общедомовой прибор учета электро-
энергии, установленный в трансфор-
маторной подстанции, фиксирует 
всю электроэнергию, израсходован-
ную домом. Из этого показателя вы-
читается общая сумма показаний 
квартирных электросчетчиков. Оста-
ток распределяется на ОДН.

На собрании представитель ПЭС 
Виктор Сотников пояснил, что рас-
чет ОДН ведется согласно Правилам 
пользования электроэнергией и соот-
ветствующим законодательным актам. 
Причины столь высоких начислений 
по ОДН он рекомендовал искать на 
месте. По его мнению, есть большая 
вероятность хищения электроэнергии 
недобросовестными соседями, но при 
этом он не понимает, почему сотрудни-
ки ПЭС должны проводить ревизию? 
Жилые дома - собственность жильцов 
и ответственность КСК. ПЭС передает 
электроэнергию поставщику и счета 
не выставляет. Все расчеты ведутся 
«Казэнергоцентром». Несмотря на 
свое несогласие, он все же поручил 
электромонтерам компании вместе с 
комиссией перепроверить данные.

При этом В. Сотников считает за-
конным установку альтернативных 
счетчиков собственниками квартир в 
каждом доме. И это заявление вызвало 
недоумение у председателя КСК «Ал-
тай-2006» Кумисай Бегайдаровой. В 
ее ведении есть и другие жилые мно-
гоквартирные дома, где начисления 
по ОДН «зашкаливают». В прошлом 
году она установила в двух таких мно-
гоэтажках экспериментальные счет-
чики, которые показали расход элек-
троэнергии в 10 раз меньше, чем на 
установленных приборах учета ПЭС 
в трансформаторных подстанциях. 
Закончилось все тем, что показания 
экспериментальных ПУ передающая 
компания ПЭС и поставщик электро-
энергии не приняли во внимание.

Члены комиссии отправились 
на обход дома по ул. Анаркулова, 
5. Собственно, и эта поквартир-
ная проверка показаний счетчиков 
ничего не прояснила - в половине 
квартир отсутствовали жильцы, а 
домашние счетчики электроэнер-
гии находятся в них. Уже на месте 
члены комиссии договорились, что 
ревизию завершат сотрудники ПЭС 
в течение нескольких дней и по ее 
результатам будет вторая встреча. 
Время идет, но итогов так и нет.

Во время обхода удалось пообщать-
ся с электромонтерами по вопросу 
ОДН. Они рассказали, что ежедневно 
выявляют хищения электроэнергии 
и незаконные подключения в разных 
районах города. Народные умельцы 
приловчились подключать электро-
плиты, обогреватели и другую быто-
вую технику напрямую к проводам 

в подъезде, причем поймать их за 
руку не так просто - нужно попасть 
в квартиру и все перепроверить. Так-
же сотрудники ПЭС обратили вни-
мание на антенны операторов связи, 
установленные на крышах домов, 
- расходуемую ими электроэнергию 
оплачивают жильцы. Немалую леп-
ту в начислениях по ОДН играет и 
надподъездное освещение - мощные 
светильники над каждым подъез-
дом работают ночью постоянно, но 
нужды в них нет, так как недавно во 
дворе дома были установлены новые 
опоры освещения с энергосберегаю-
щими лампами.

Вместе с тем никто из сотрудни-
ков ПЭС так и не смог объяснить, 
почему в данном конкретном доме 
начисления одномоментно выросли 
в 4 раза. 

Жезказганцы ждут результатов 
проверки, многие отказываются 
платить за ОДН, считая их незакон-
ными. 

Интересно, что с февраля текуще-
го года в адрес неплательщиков от 
ТОО «Казэнергоцентр» начали по-
ступать требования о немедленной 
оплате задолженностей, где преду-
преждают, что к неплательщикам 
будут применены меры принуди-
тельного взыскания. 

Спорные начисления и разбира-
тельства по ОДН в Жезказгане и 
Сатпаеве продолжаются уже не-
сколько лет, и, кажется, им нет конца 
и края. Жители региона сдаваться не 
собираются. 

Фото Юлии ВЫСОЦКОЙ 
г. Жезказган

Прием с наркозом
Алгоритм для особенных пациентов

В КЛИНИКЕ ДЕЙСТВУЕТ 
ЕДИНСТВЕННЫЙ В ОБЛАСТИ 
КРУГЛОСУТОЧНЫЙ КАБИНЕТ 
ОКАЗАНИЯ ЭКСТРЕННОЙ 
СТОМАТОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОМОЩИ. 

АКТУАЛЬНО

У жезказганцев «нагорели» 
и свет, и терпение СПОРНЫЕ НАЧИСЛЕНИЯ 

И РАЗБИРАТЕЛЬСТВА ПО 
ОБЩЕДОМОВЫМ НУЖДАМ 
В ЖЕЗКАЗГАНЕ И САТПАЕВЕ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ УЖЕ 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ, 
И, КАЖЕТСЯ, ИМ НЕТ 
КОНЦА И КРАЯ. 

ЭКОЛОГИЯ
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С идеей создать единую орга-
низацию, где будет оказываться 
максимум внимания юным ка-
захстанцам с ментальными рас-
стройствами, выступила предсе-
датель Национальной ассоциации 
AUTISM KAZAKHSTAN, мама, 
воспитывающая особенного ре-
бенка с инвалидностью по аутиз-
му, Нурия Балтабайқызы.

- За последние три года, с на-
чала деятельности ассоциации, 
была проведена большая работа 
по разрешению данной проблемы. 
Однако по-прежнему родители 
испытывают огромные трудности 
в коррекции, социализации и ре-
абилитации наших детей. Начнем 
с того, что до сих пор отсутству-
ет ранняя диагностика. Соответ-
ственно, социализация происходит 
с большим трудом - детей не берут 
в детсады и школы, в подростко-
вом возрасте они тоже сидят дома, 
в колледжах нет программ по их 

обучению. Причина, по которой 
происходит отторжение аутистов, 
одна - острая нехватка специали-
стов, особенно в регионах, - сетует 
Нурия Балтабайқызы.

Зачастую, по словам обществен-
ницы, родителям приходится об-
ращаться к частным врачам, но 
их услуги многим не по карману. 
Особенно тяжело жителям сель-
ских районов. 

- Государственных центров 
недостаточно, вследствие чего в 
них образуются большие очере-
ди. Дети, которые остаются без 
реабилитации, все время нахо-
дятся дома, а это значит, что и 
родители не могут выйти на ра-
боту. Следовательно, у них нет 
средств для частного специали-
ста. Получается замкнутый круг, 
- возмущается мама особенного 
ребенка.

Еще одной проблемой для Нурии 
Балтабайқызы является будущее 

детей-аутистов. Женщина уверена, 
что сегодня оно только в специа-
лизированном психоневрологиче-
ском учреждении. А родители же 
хотят для своих детей достойной 
жизни, как в развитых странах. 

Председатель ассоциации уже 
запустила в социальных сетях пе-
тицию о необходимости открытия 
Национального ресурсного центра 
аутизма, которая нашла поддерж-
ку у более чем 100 казахстанцев. 

Ознакомившись с обращением 
соотечественников, воспитываю-
щих особенных детей, мы напра-
вили запросы в ведомства, кото-
рые отвечают за реабилитацию, 
социализацию и обучение аути-
стов.

Пресс-служба Министерства 
образования и науки сообщила, 
что, по состоянию на начало 2022 
года, на учете региональных пси-
холого-медико-педагогических 
консультаций состоят 175 082 не-
совершеннолетних с особыми об-
разовательными потребностями 
(ООП). 

- На сегодня в более чем 60% 
государственных общеобразова-
тельных школ созданы условия 
для инклюзивного образования. 
Подготовку кадров для работы с 
детьми с ООП по направлению 
«Специальная педагогика» осу-
ществляют 19 вузов страны. С 
2020 года в общеобразователь-
ных школах внедрена штатная 
единица педагога-ассистента. 
Основная цель его работы - пси-
холого-педагогическое сопро-
вождение ребенка на основании 
рекомендаций ПМПК. Сейчас в 
школах страны работают более 
1200 специалистов. Также мини-
стерством ведется работа по вклю-
чению педагогов-ассистентов в 
штатное расписание дошкольных 
организаций. Также планируется 
повышение квалификации специ-
альных педагогов из отдаленных 
населенных пунктов, - рассказали 
в МОН РК.

В Министерстве труда и соци-
альной защиты населения, рас-
смотрев наш запрос, ответили, что 

работа с детьми с ограниченными 
возможностями здоровья, в том 
числе с РАС, ведется структурами 
трех министерств: здравоохра-
нения, образования и науки, со-
циальной защиты населения. Но 
ввиду того что эти учреждения 
работают разрозненно, общий ста-
тистический учет не ведется. 

Что же касается детей с установ-
ленной инвалидностью РАС, то 
их, по данным ведомства, в стране 
свыше 4 тысяч. 

- В рамках реализации Дорож-
ной карты по совершенствованию 
оказания комплексной помощи 
детям с ограниченными возмож-
ностями в Республике Казахстан 
на 2021-2023 годы тремя мини-
стерствами планируется до конца 
этого года проработать вопрос 
создания, внедрения Единого 
казахстанского регистра детей с 
ограниченными возможностями 
для их непрерывного сопрово-
ждения на протяжении всей жиз-
ни, - отметил вице-министр Рус-
лан Сакеев.

В своем письменном ответе он 
рассказал, что в стране действуют 
20 центров стационарного типа, 
74 отделения дневного пребыва-
ния, 17 реабилитационных цен-
тров, 212 отделений социальной 
помощи на дому. 

Наравне с государственными 
организациями специальные со-
циальные услуги предоставляют 
181 НПО и 6 частных объедине-
ний в рамках ГЧП.

Между тем в Карагандинской 
области функционируют 1 стаци-

онарная организация, 1 отделение 
дневного пребывания, 23 отделе-
ния социальной помощи на дому 
и 7 НПО.

Вице-министр также подчер-
кнул, что «на сегодняшний день 
в области социальной защиты 
населения платные специальные 
социальные услуги для детей с 
инвалидностью не предоставля-
ются». 

Примечательно, что в мае про-
шлого года при Научно-практиче-
ском центре развития социальной 
реабилитации была создана про-
ектная группа, в задачу которой 
входят комплексное сопровожде-
ние семей, воспитывающих детей 
с РАС и другими ментальными 
нарушениями, разработка мето-
дических пособий и обучающих 
программ, повышение квалифи-
кации специалистов, обучение 
родителей, внедрение новых ме-
тодов диагностики, лечения, кор-
рекции и реабилитации. 

Проектной группой также на-
чата работа по обучению специ-
алистов системы здравоохране-
ния, образования и социальной 
защиты четырем передовым ме-
тодикам: CST (программа для 
обучения родителей), АВА-те-
рапия (коррекция нежелатель-
ного поведения), ADOS-2 ADIR 
(диагностический инструмен-
тарий), сенсорная интеграция. 

- Слушатели курсов на 2021-
2023 гг. подобраны из науч-
но-практических центров об-
разования и здравоохранения, 
ведущих вузов страны, учрежде-
ний образования, здравоохране-
ния, НПО, а также из числа ро-
дителей, воспитывающих детей 
с РАС и другими ментальными 
нарушениями. Кроме того, пла-
нируется разработать базовый об-
учающий курс работы с детьми с 
РАС и провести обучение для бо-
лее 1000 социальных работников 
и 500 работников образования и 
здравоохранения. Кроме того, в 
текущем году планируется изу-
чение и обучение новым передо-
вым методам работы с детьми с 
РАС. По итогам обучения будут 
разработаны образовательные 
программы и проведено массовое 
обучение по всей стране. Будет 
создан Единый информацион-
ный ресурс для семей, воспиты-
вающих детей с ментальными 
нарушениями, - поясняет Руслан 
Сакеев.

Как видно из письменного от-
вета, у Министерства труда и 
соцзащиты много планов по реа-
билитации несовершеннолетних 
казахстанцев с РАС. Но пока это 
только задачи на будущее, а семьи, 
воспитывающие особенных детей, 
живут сегодня, и помощь им тре-
буется сейчас.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Замкнутый круг
Родители детей-аутистов просят открыть Национальный ресурсный центр

Самал АХМЕТОВА

Он будет заниматься комплексным сопровождением несовершеннолетних с расстройством 
аутистического спектра (РАС). 

ПО СОСТОЯНИЮ НА НАЧАЛО 2022 ГОДА, НА 
УЧЕТЕ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПСИХОЛОГО-МЕДИКО-
ПЕДАГОГИЧЕСКИХ КОНСУЛЬТАЦИЙ СОСТОЯТ 
175 082 НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ С ОСОБЫМИ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМИ ПОТРЕБНОСТЯМИ (ООП). 

У МИНИСТЕРСТВА ТРУДА И СОЦЗАЩИТЫ 
МНОГО ПЛАНОВ ПО РЕАБИЛИТАЦИИ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ КАЗАХСТАНЦЕВ С 
РАССТРОЙСТВОМ АУТИСТИЧЕСКОГО СПЕКТРА. НО 
ПОКА ЭТО ТОЛЬКО ЗАДАЧИ НА БУДУЩЕЕ, А СЕМЬЯМ, 
ВОСПИТЫВАЮЩИМ ОСОБЕННЫХ ДЕТЕЙ, ПОМОЩЬ 
ТРЕБУЕТСЯ СЕЙЧАС.

Центральный парк 
Караганды после 
длительного перерыва 
вновь начнет обучать 
юных горожан основам 
железнодорожных 
профессий.

Детская железная дорога является символом парка. Она была 
открыта в 1956 году и являлась самой большой во всем Казах-
стане: протяженность путей составляла 5,1 километра. На пути 
следования маршрута находились две станции: Комсомольская 
(ныне «Арман») и Пионерская, на которых были сооружены де-
ревянные вокзалы с местами для отдыха и ожидания. 

До 2021 года аттракцион работал круглогодично - в качестве 
учебно-воспитательного учреждения. Соответственно, участ-
никами движения (машинистами, проводниками, стрелочника-
ми, кассирами) были дети. Подготовку они проходили в круж-
ке юного железнодорожника, который охватывал 500 человек 
ежегодно. По окончании каждый получал подтверждающую 
справку, наделяющую льготами при поступлении в профильные 
учебные учреждения. 

Как сообщила пресс-служба управления парками культуры и 
отдыха города Караганды, нынешней весной детская железная 
дорога возобновляет обучение. Кружок будет работать бесплат-
но.

- Теоретическая часть будет проходить в ДК железнодорожни-
ков в Сортировке, а практическая - непосредственно на станции 
«Арман», - уточнили в пресс-службе. 

Подготовка поезда к весенне-летнему сезону уже началась. 
Для локомотива парк заказал новый двигатель, который эксплу-
атировался без малого 40 лет. Старому отводится роль стендово-
го экспоната для подготовки юных машинистов. 

- Запланированы капитальный ремонт металлических кон-
струкций, замена шпал и инженерных сетей. Планируется вос-
становление остановки на некогда существовавшей станции 
Пионерской, которая располагалась вблизи зоопарка, - сообщи-
ли в управлении.

Соб. инф. 

Следующая станция - «Арман»

Есть и другая проблема. Многие 
граждане и индивидуальные пред-
приниматели в сфере общепита при 
подключении газового баллона к 
установке игнорируют Правила по-
жарной безопасности. Есть факты 
незаконной эксплуатации газовых 
баллонов владельцами столовых, 
кафе, ресторанов, встроенных и 
пристроенных к многоквартирным 
домам. В департаменте по чрезвы-
чайным ситуациям особую обеспо-
коенность вызывает эксплуатация 
систем центрального газоснабже-
ния и газобаллонных установок. В 
минувшем году сотрудники граж-
данской защиты 431 раз выезжали 
на вызовы, связанные с использо-
ванием бытового газа. В результа-
те нарушений при эксплуатации 
систем газоснабжения погибли три 
жителя области, 8 получили различ-
ные травмы и ожоги. При этом спа-
сено 4 человека, эвакуировано 70 
граждан. Кроме того, совершены 4 
попытки суицида с использованием 
бытового газа.

 Опасно использование баллонов 
в многоэтажных многоквартирных 
жилых домах, что запрещено дей-
ствующими нормами и правилами. 
Из 431 факта вызовов на место про-
исшествия в 203 случаях балонный 
газ эксплуатировался в многоэтаж-
ных домах, а также в домах повы-
шенной этажности и высотных 
зданиях. Только с начала 2022 года 

спасатели 34 раза выезжали на вы-
зовы, связанные с использованием 
бытового газа. И только благодаря 
бдительности соседей и оператив-
ным действиям сотрудников граж-
данской защиты удалось избежать 
крупных чрезвычайных ситуаций и 
человеческих жертв. Специалисты 
напоминают, что, в соответствии с 
Правилами пожарной безопасно-
сти, газовые баллоны для снабже-
ния газом бытовых газовых при-
боров должны располагаться вне 
зданий, в пристройках или шкафах 
из негорючих материалов у глухого 
простенка, стенки на расстоянии не 
менее 5 метров от входов в здание, 
цокольные и подвальные этажи.

Запрещают правила и заправку 
бытовых газовых баллонов на ав-
тозаправочных станциях. Прежде 
всего следует помнить, что автомо-
бильные газовые баллоны отлича-
ются от бытовых. Как правило, на 
частных заправках баллоны заправ-
ляют под завязку, без учета требо-
ваний безопасности. Во-вторых, За-
коном «О газе и газоснабжении» и 
вовсе делать это запрещено. В-тре-
тьих, на заправках нет специализи-
рованного оборудования. 

Одна из причин происшествий с 
бытовыми газобаллонными уста-
новками - их бесконтрольная реа-
лизация населению, невыполнение 
в полной мере газосетевыми орга-
низациями и владельцами газона-

полнительных пунктов требований 
Закона Республики Казахстан «О 
газе и газоснабжении», который за-
прещает хранение и использование 
сжиженного нефтяного газа в быто-
вых баллонах в жилых многоквар-
тирных домах этажностью более 
двух этажей. В соответствии с дей-
ствующим законодательством кон-
троль над соблюдением требований 
безопасной эксплуатации газового 
оборудования и бытовых газовых 
баллонов не входит в компетенцию 
органов гражданской защиты и воз-
ложен на местные исполнительные 
органы. А ответственность за ис-
правность газового оборудования 
внутри частного дома или квартиры 
несут сами потребители.

Спасатели напоминают, что, при-
обретая газовые баллоны, нужно в 
первую очередь убедиться в исправ-
ности путем использования мыль-

ного раствора. Ни в коем случае 
нельзя проверять утечку зажжен-
ными спичками. Также при покупке 
газового баллона необходимо очень 
тщательно и плотно надевать редук-
тор. Если уже произошло возгора-
ние баллона, то не надо поддаваться 
панике. На этот случай необходимо 
иметь под рукой кусок плотного ма-
териала и запас воды. Загоревшийся 
газовый баллон нужно накрыть тка-
нью и залить воду.

На сегодняшний день в области 
на учете находятся 12 организаций, 
осуществляющих хранение и реа-
лизацию газа населению, и более 70 
автогазозаправочных станций. Все 
они относятся к объектам с высо-
кой степенью риска. В 2021 году на 
соответствие нормам и Правилам 
пожарной безопасности проверено 
два объекта реализации и хранения 
газа, в которых выявлено 3 нару-
шения, и 27 автогазозаправочных 
станций, где выявлено 21 наруше-
ние. Виновные лица привлечены к 
административной ответственно-
сти. Что касается жилого сектора, 
то департамент по ЧС такие провер-
ки, за исключением многоквартир-
ных жилых домов высотой более 28 
метров, не проводит. 

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Опасно для жизни
Валентин ШИПУНОВ

«Мой дом - моя крепость», - гласит известная поговорка. 
Но даже там нас подстерегает множество опасностей. Все 
больше появляется разнообразных бытовых приборов, 
постоянно расширяется арсенал химикатов повседневного 
назначения. В регионе в рамках программы газификации 
ведется строительство новых газопроводов, благодаря 
которым голубое топливо придет во многие дома, облегчая 
жизнь людей. Это хорошо, но часто жители забывают: газ 
представляет большую опасность. 
По статистике, чаще всего именно неправильная эксплуатация 
газовых плит и баллонов приводит к пожарам.

ПРИОБРЕТАЯ ГАЗОВЫЕ 
БАЛЛОНЫ, НУЖНО 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
УБЕДИТЬСЯ В 
ИСПРАВНОСТИ ПУТЕМ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
МЫЛЬНОГО РАСТВОРА. 
НИ В КОЕМ СЛУЧАЕ 
НЕЛЬЗЯ ПРОВЕРЯТЬ 
УТЕЧКУ ЗАЖЖЕННЫМИ 
СПИЧКАМИ.
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Комоним Коянды знаком с ран-
него детства. Наши корни берут 
начало в Каркаралинске, от кото-
рого село отделяет чуть более 50 
километров. Его название нередко 
звучало в разговорах родителей, 
так как там жили родственники. 
Но в силу возраста эта информа-
ция надолго не задерживалась в 
голове. И лишь в зрелом возрасте 
пришло осознание, что Коянды - 
не просто точка на карте, а огром-
ной пласт истории Казахстана, 
который не должен кануть в Лету. 

По следам экспедиций
Ученые, как казахстанские, так 

и российские, и краеведы неиз-
менно ассоциируют Коянды со 
знаменитой ярмаркой, название 
которой неразрывно связано с 
именем тобольского купца Вар-
навы Ботова. Она была не только 
одним из крупнейших мест тор-
говли в степном регионе, но и сво-
еобразным центром культуры. 

Само собой разумеется, что ис-
ходным пунктом торговли был 
Каркаралинск - самый старый 
город в нашей области. Основан-
ный в 1824 году как казачье укре-
пление Российской империи, он в 
1869 году получил статус уездного 
города. 

Одним из наиболее ярких упо-
минаний города является Энци-
клопедический словарь Брокгауза 
и Ефрона, где говорится, что он 
расположен в 4 032 верстах от 
Петербурга. Согласно приведен-
ным здесь данным, в 1890 году 
численность его населения со-
ставляла 2 682 человека - 1 407 
мужчин, 1 275 женщин: «…было 
дворян 188, духовных 14, купц. и 
поч. гр. 72, мещан 218, крест. 87, 
ниж. воинских чинов 187, казаков 
438, киргизов 1344; правосл. 926, 
магом. 1742, проч. исповеданий 
14». На тот момент город и рас-
положенная рядом одноименная 
станица имели общую полицию, 
но в хозяйственном отношении 
составляют две особые единицы. 
В городе имелись мечеть, церковь, 
приходское училище, которые со-
держались за счет казны, интернат 
для мальчиков, существовавший 
за общественный счет, женская 
школа и военный лазарет. 

Опустим справку в части описа-
ния природного ландшафта, кли-
матических условий, полезных 
ископаемых, флоры и фауны, так 
как речь идет о ярмарке. 

Как отмечалось в энциклопедии, 
ввиду крайней разбросанности 
кочевий киргизов большая часть 
торговых оборотов с кочевника-
ми происходила в их аулах, куда 
«каркаралинские купцы высыла-
ют транспорты товаров. Предме-
том мены служат, с одной сторо-
ны, скот и продукты скотоводства 
- кожи, волос, шерсть, овчины, с 
другой - хлеб, мануфактурные и 
разного рода обработанные това-
ры, которых привозится ежегодно 
в К. на сумму до 300000 рублей. 
Базары ежедневно, но бойкий торг 
- лишь с октября по январь. Кир-
гизы приобретают товары в К. и 
особенно на Ботовской ярмарке, 
происходящей с 15 мая по 15 июня 
в степи, в 50 в. от К. Сюда съезжа-
ются киргизы Семипалатинской 
и Семиреченской обл.; последние 
пригоняют скот, главным образом 
баранов. По сведениям за 1879 г., 
оборот ярмарки простирался до 
1448460 руб.» 

Большого внимания заслужива-
ет еще один исторический источ-
ник - «Россiя. Полное географиче-
ское описанiе нашего отечества. 
Настольная и дорожная книга для 
русскихъ людей». Это солидное 
издание вышло в свет в 1903 году 
под общим руководством Вениа-
мина Семенова-Тян-Шанского, ко-
торый на тот момент занимал пост 

вице-председателя Императорско-
го Русского географического об-
щества и академика, председателя 
Отделения этнографии этого же 
общества Владимира Ивановича 
Ламанского. 

Речь идет о 18-м томе «Киргиз-
ский край», в числе составителей 
которого указан Алихан Букейха-
нов. Здесь подчеркивается, что в 
Семипалатинской области пер-
вое место занимала Ботовская 
(«Куяндинская») ярмарка в Кар-
каралинском уезде, оборот кото-
рой достигал в 1900 году 1,644 
тысячи рублей: «Изъ нихъ про-
изведеній степи оборачивалось 
на 995 тыс. руб.; остальная же 
сумма приходилась на фабрич-
но-заводские изделия». Далее го-
ворится о том, что Акмолинская, 
Тургайская и Уральская области, 
прилегающие с одной стороны к 
населенным частям русских гу-
берний, а с другой - к среднеази-
атским степям, являлись переда-
точными пунктами для степных 
и фабрично-заводских товаров и 
в то же время представляли зна-
чительный фонд сырых продук-
тов и скота. Они были организо-
ваны таким образом, чтобы скот, 
движущийся из глуби южных 
степей, не миновал их: «Движе-
ние скота начинается с Чарской 
ярмарки (Семипалатинкой обл.); 
отсюда купленный скот идет на 
Омск, непроданный же гонится 
в Куянды (Ботовская ярмарка), 
куда пригоняется, кроме мест-
ного, еще и семиреченский скот. 
Отсюда скот гонится на Акмо-
линскую и Атбасарскую ярмар-

ки, где распродается непродан-
ный на первых ярмарках». 

Далее одна часть живого това-
ра уходила в Тургайскую область, 
вторая - на Петропавловск и на 
станцию Звериноголовская (Кур-
ганская область Российской Феде-
рации. - Прим. автора), а оттуда 
по железной дороге все виды мяса, 
кожи и другое сырье доставлялись 
в европейскую Россию. Рынками 
сбыта для мяса главным образом 
служили Москва и Петербург, 
кожи - Владимирская область, 
Ревель и Либава (Прибалтийский 
регион), кишки вывозились преи-
мущественно в Берлин. 

«Учесть стоимость вывозимых 
произведений степи, при отсут-
ствии статистических данных, не-
возможно, но нужно думать, что 
она выразится суммой в несколько 
десятков миллионов рублей», - 
подчеркивается в «Полном геогра-
фическом описании». 

Ехал на ярмарку 
ухарь-купец

Проведение ежегодных торжищ 
в казахской степи имело большое 
значение для России. Торговля в 
целом играла важную роль в ре-
шении внутренних экономиче-
ских и политических вопросов. 
Как отмечается в хрестоматии Р. 
Ахмедова и К. Адамболсынова, 
в XVII и начале XVIII века из-за 

постоянных набегов, которые при-
водили к разрушению крупных го-
родов и базаров, в Казахстане тор-
говля развивалась плохо. И лишь 
со второй половины XVIII в. после 
присоединения к царской империи 
ситуация в корне переменилась. 

Согласно Положению Комите-
та Министров от 10 февраля 1842 
года своевременное проведение 
ярмарок вменялось в обязанность 
местным властям. Гражданский 
губернатор учреждал особый ко-
митет, состоящий из городничего, 
уездного судьи, городского ста-
росты и губернатора словесного 
судьи. Вырученные средства за 
помещения причислялись к го-
родским доходам, а материалы 
ярмарочных помещений хранили 
вместе с городским имуществом. 
Для участников ярмарки устанав-
ливался четкий порядок - купцы 
должны были пройти своевре-
менную регистрацию в комитете, 

иметь специальные разрешения и 
прочее. 

Не стал исключением и Карка-
ралинский уезд. Как уже говори-
лось выше, ярмарка неразрывно 
связана с купцом Варнавой Бото-
вым. А начиналось все с его отца - 
Серафима. Зажиточный металлург 
из Ялуторовской слободы Тоболь-
ской губернии служил у богатей-
ших русских предпринимателей 
Демидовых. Став приказчиком, 
Ботов-старший накопил солидный 

капитал и подался в купцы. В 1814 
году он отправился в казахские 
степи с обозами. В окрестностях 
будущего Каркаралинска купец 
совершил удачную сделку, обме-
няв свой товар на упитанных ба-
ранов и лошадей, которых удачно 
сбыл на Урале и в Москве. 

Варнава пошел по стопам отца. 
Как гласит история, весной 1848 
года он выехал из Урумчи с деся-
тью подводами. Его путь в родной 
Тобольск пролегал через Кульджу, 
Аягуз, Каркаралинск, Акмолинск, 
Кокшетау и Петропавловск. 

15 мая Ботов, достигнув долины 
реки Талды, сделал привал в 50 
километрах от станицы Каркара-
линск. Продолжить путь купцу не 
позволила предпринимательская 
жилка - ознакомившись с местно-
стью, он понял, что она идеально 
подходит для торговли с местным 
населением. Весь китайский то-
вар, закупленный в Поднебесной, 

он буквально за неделю удачно об-
менял на скот. 

Уже на следующий год число 
покупателей значительно увели-
чилось. И если сначала это был 
местный люд, то впоследствии к 
ним присоединились жители всей 
Сарыарки. А благодаря людской 
молве слава распространилась на 
Урале, в Сибири, Средней Азии и 
Западном Китае. 

Рубль к рублю
Дальше - больше. Открываем 

«Памятную книжку Семипалатин-
ской области на 1897 год». Здесь 
называются главные факторы, 
послужившие развитию «Куян-
динского торга». Это  развитие 
поблизости горной промышленно-
сти, открытие Александровского 
серебро-плавильного в 1849 году, 
Богославского в 1857-м, Спас-
ского медеплавильного в 1861-м 
заводов, а также содействие пра-
вительства. Так, в 1851 году были 
разрешены беспошлинный ввоз 
хлеба в киргизские степи через 
Западно-Сибирскую таможню, 
беспошлинная торговля разными 
товарами на китайской границе и 
в монгольских улусах: «Так что, 
несмотря на сильный упадок ско-
та у киргизов в 1855 и 1862 гг. и на 
часто совершаемые тогда грабежи 
и угон скота киргизами, подвласт-
ными Кокану, обороты Куяндин-
ского торга росли и к 1869 году 
достигали почтенной цифры свы-
ше полмиллиона». 

Здесь читаем, что в 1869 году 
местная администрация в лице 
исполняющего делами Каркара-
линского уездного начальника, 
Артиллерии штабс-капитана Ти-
хонова и Военного губернатора 
Семипалатинской области Гене-
рального штаба, генерал-майора 
Полторацкого ходатайствовали о 
признании торга официальной яр-
маркой. Совет Главного управле-
ния Западной Сибири в сентябре 
того же года определил: учредить 
в урочище Коянды на реке Талды в 
50 верстах от Каркаралинска еже-

годную ярмарку на срок с 15 мая 
по 15 июня, наименовав ее в честь 
первого ее учредителя Ботовской. 

Она расположилась в долине, 
окаймленной невысокими горами 
Токпан, протяженностью 11 верст, 
шириной - 5, что составило 55 
квадратных верст (верста - 1066,8 
метра). Долина, весной изобилую-
щая богатыми травами, издревле 
была облюбована нашими пред-
ками для весенних кочевий. Как 
правило, отощавший за зиму скот 
выпасался здесь три недели. А 
так как это совпадало с временем 
проведения ярмарки, то в 1871 
году Генерал-губернатор Запад-
ной Сибири издал распоряжение 
об отчуждении этого земельного 
участка «из пользования киргиз». 

Согласно «Памятной книжке 
Семипалатинской области на 1897 
год» застройка площади торговы-
ми помещениями началась в 1872 
году и проводилась без надзора 

и системы. Но каков был размах! 
Судите сами. Если в 1876 году 
торговля осуществлялась в 16 ба-
раках и 120 юртах, огороженных 
дворами, то уже через три года на-
считывалось уже 70 бараков и 170 
юрт, в 1883-м - 100 бараков и 205 
юрт. К концу десятилетия в долине 
размещалось 276 строений, в том 
числе одна часовня-церковь, 199 
торговых, 42 жилых помещения и 
702 юрты. К числу более или ме-
нее долговечных относились 30-
35 магазинов и лавок. Это магазин 
павлодарского купца Дерова, ом-
ской купчихи Комьзиной, омских 
купеческих братьев Волковых, 
тюкалинского купца Афонина, 
петропавловских братьев Акчу-
риных. Капитальными помещени-
ями обзавелись каркаралинский 
купец Халиулла Бекметов. Также 
здесь располагались Кояндинская 
почтовая станция и Почтово-теле-
графное отделение, Семипалатин-
ское отделение Государственного 
банка, дом мирового судьи с каме-
рой и барак уездного начальника. 

Остальные строения представ-
ляли собой землянки из сырцово-
го кирпича или глинистого черно-
зема. А администрация ярмарки, 
большая часть торговцев, приказ-
чики и прочие занимали юрты, 
которые предоставляли в аренду 
казахи соседней Аксаринской во-
лости. 

Налетай, не скупись
Наверное, у каждого, кто впер-

вые приезжал на ярмарку, глаза 
разбегались от изобилия товаров. 
Здесь в обмен на скот можно было 
приобрести все, что душе угодно. 
Это шелковая материя, шелк-сы-
рец, ковры, чай и сахар, сундуки, 
изделия из чугуна, меди, железа, 
кожи, посуда, галантерея, кре-
стьянские деревянные и лубочные 
изделия, мука и многое другое. 

К сожалению, как и во все вре-
мена, в выигрыше оставались 
продавцы, скупая у степняков, 
имеющих приблизительное пред-
ставление об истинной стоимости 
товаров, тучный скот. В одном из 
источников удалось найти инфор-
мацию, что эквивалентом стоимо-
сти служил двухлетний барашек. 
Он оценивался в 2 рубля сере-
бром. При этом курс из года в год 
менялся - зависел от урожая пше-
ницы и степени спроса. И деньги 
здесь крутились немалые. Спустя 
полвека после ее основания ав-
торы «Полного географического 
описания» отмечали: «Примеру 
Ботова последовали и другие куп-
цы, и в настоящее время Куян-
динская ярмарка является местом 
самого значительного по своим 
размерам обмена азиатских и ев-
ропейских товаров. В 1899 году 
было продано, по официальным 
данным, разных товаров на 1 731 
700 рублей. Ежегодно в указанное 
время Талдинская долина, безлюд-
ная и молчаливая до того, оглаша-
ется шумом тысячеголосой толпы, 
представляющей из себя в бук-
вальном смысле «смесь одежды и 
лиц, племен, наречий, состояний», 
кишит огромными табунами ло-
шадей, верблюдов и баранов. Кру-
гом шум, гам, беспрерывное дви-
жение, несмотря на изнуряющий 
зной и духоту июньского дня. В 
двух главных рядах, образующих 
собой длинную широкую улицу, 
помещаются мануфактурные, чай-
ные и прочие магазины, лавки со 
скобяным товаром, временными 
отделениями транспортных кон-
тор и т.д. Тут же стоит небольшая 
часовня, в которой по праздникам 
совершается служба».

На соседних рядах размещались 
ташкентцы, торгующие тканями, 
ковровыми изделиями и сухоф-
руктами, склад швейных машин 
Зингера, которые получили ши-
рокое распространение в степи, 
мечеть, кумысники, торговцы хле-
бом, баня и прочее. 

Кроме того, Кояндинская ярмар-
ка была средоточием всего адми-
нистративного управления Карка-
ралинского уезда. На этот месяц 
сюда съезжались различные долж-
ностные лица пяти ближайших 
волостей для проведения съездов 
биев, решения различных важных 
исковых дел и земельных споров, 
сборов налогов и пр. 

 (Продолжение следует)

От Тобольска до Каркаралы
На один месяц безлюдная долина Талды превращалась в настоящий Вавилон

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Сейчас о былом величии Кояндинско-Ботовской ярмарки 
напоминают лишь развалины. А во второй половине 
XIX - начале ХХ веков торжище играло важную роль не 
только в социально-экономической жизни Степи, но и 
в политической. Вопрос его официального признания 
решался на самом высоком уровне.

СТРИЖКА ОВЕЦ 
НА  КОЯНДИНСКОЙ 
ЯРМАРКЕ.
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В связи с утерей считать недействительным удостоверение лично-
сти на имя Жилкибаевой Алмы Акубленовны, 29.11.1950 г.р., выдан-
ное МВД РК 07.10.2014 г. за № 037516534.           № 111

ТОО «Черниговский и К» на основании ст. 42, 45 и 46 ЗРК «О 
товариществах с ограниченной и дополнительной ответственно-
стью» извещает о созыве внеочередного общего собрания участни-
ков товарищества.

Собрание состоится в 11.00 9 марта 2022 года по адресу: Караган-
динская область, Нуринский район, с. Кобетей, здание Дома культуры.

Регистрация участников будет осуществлена  9 марта  2022 года 
по месту проведения собрания с 10.30 до 11.00.

Предлагаемая повестка дня:
1.Утверждение Устава  в новой редакции.
2.Утверждение учредительного договора в новой редакции.
Порядок проведения собрания - очное, голосование - открытое.

Директор ТОО «Черниговский и К»
№ 26

На 88-м году ушел из жизни 
Аханов Музараф Аханович, 
почетный гражданин Кара-
гандинской области и города 
Сатпаева, внесший огромный 
вклад в развитие горнодобы-
вающей промышленности и 
социально-экономическое раз-
витие Сатпаева.

Трудовую деятельность Му-
зараф Аханович начал в 1958 
году с должности старшего 
коллектора, инженера-геолога в 
Жезказганской комплексной ге-
ологоразведочной экспедиции. 
По инициативе и под общим ру-
ководством академика К.И. Сат-
паева участвовал в генеральном 
подсчете запасов полиметалли-
ческого месторождения Жезказ-
гана. 

В качестве главного геолога 
принимал непосредственное 
участие в формировании и ста-
новлении Шахтопроходческого 
треста, вводе в эксплуатацию 
шахт-гигантов.  

Плодотворно трудился и 
в органах государственного 
управления. За период работы 
председателем Сатпаевского 
городского исполнительного 
комитета он внес значительный 
вклад в социально-экономиче-
ское развитие города.

Несмотря на то что был на 
пенсии, активно участвовал в 
общественной жизни. Был пред-

седателем Совета ветеранов го-
рода Сатпаева.

Его жизненный путь останет-
ся ярким примером для молодо-
го поколения. Выражаем глубо-
кие соболезнования родным и 
близким Музарафа Ахановича.

КАСЫМБЕК Ж.М., 
УТЕШОВ С.Б., 

АЙМАГАМБЕТОВ Е.Б., 
ДУЙСЕБАЕВ А.Ж., 

БАСИН В.Б., 
АЛПЫСОВ Е.А., 
НУКЕНОВ А.Н., 

ШАЙДАРОВ С.Ж., 
ОМАРБЕКОВА Р.К., 

АЛТЫНБЕКОВ Б.К., 
ТОРЕГОЖИН О.Т., 

ЕШКЕЕВ Д.З.

АХАНОВ Музараф Аханович

облачно,
снег

облачно,
снег

ОФИЦИАЛЬНО

В соответствии со статьей 84 Земельного Кодекса Республики Казах-
стан (Далее – Кодекс), Законом Республики Казахстан «О государствен-
ном имуществе», в целях исполнения генеральных планов населенных 
пунктов в части строительства объектов, подпадающих под перечень 
исключительных случаев, установленных статьей 84 Кодекса, а именно 
строительство (реконструкция) автомобильных дорог, магистральных 
трубопроводов, инженерно-коммуникационных сетей и объектов об-
щего пользования населенных пунктов, путем реализации проектов де-
тальной планировки, согласно которому целевое назначение земельного 
участка противоречит проекту детальной планировки города Караган-
ды, акимат города Караганды ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Возбудить процедуру принудительного отчуждения, в связи с изъ-
ятием земельного участка для государственных нужд, в отношении зе-
мельных участков:

1) город Караганда, район имени Казыбек би, учетный квартал 134, 
земельный участок №174/1, площадь 0,3040 га, кадастровый номер 09-
142-134-1240, принадлежащий Каскатаеву Абай Сунгатуллаевичу на 
праве частной собственности;

2) город Караганда, район имени Казыбек би, учетный квартал 134, зе-
мельный участок №174, площадь 0,3139 га, кадастровый номер 09-142-
134-1239, принадлежащий Каскатаеву Абай Сунгатуллаевичу на праве 
частной собственности.

3) город Караганда, район имени Казыбек би, учетный квартал 134, 
земельный участок №174/2, площадь 0,2910 га, кадастровый номер 09-
142-134-1238, принадлежащий Каскатаеву Абай Сунгатуллаевичу на 
праве частной собственности.

4) город Караганда, район Əлихан Бөкейхан, 214 учетный квартал, зе-
мельный участок 1, площадь 0,5000 га, кадастровый номер 09-142-215-
039, принадлежащий Джубанышеву Орынтай Сайфуллиновичу на праве 
частной собственности;

5) город Караганда, район имени Казыбек би, Уштобинский сельский 
округ (ранее Бухар-Жырауский район), площадь 1,0735 га, кадастровый 

номер 09-142-219-024, принадлежащий Жакановой Даметкен Болатовне 
на праве частной собственности;

6) город Караганда, район имени Казыбек би, Уштобинский сельский 
округ (ранее Бухар-Жырауский район), площадь 1,0735 га, кадастровый 
номер 09-142-219-025, принадлежащий Жакановой Даметкен Болатовне 
на праве частной собственности;

2. Датой принудительного отчуждения определить 10 мая 2022 года.
3. Местом обращения собственника для осуществления согласитель-

ных процедур определить государственное учреждение «Отдел земель-
ных отношений города Караганды», находящееся по адресу: город Ка-
раганда, район имени Казыбек би, проспект Нұрсұлтан Назарбаев, 39, 
кабинет 425, путем подачи заявления.

4. Государственному учреждению «Отдел внутренней политики горо-
да Караганды» опубликовать в местных средствах массовой информа-
ции указанное постановление в течение трех рабочих дней с момента 
принятия настоящего постановления.

5. Государственному учреждению «Отдел земельных отношений го-
рода Караганды» уведомить собственника земельного участка в порядке 
статьи 64 Закона Республики Казахстан «О государственном имуще-
стве».

6. Государственным учреждениям «Отдел экономики и финансов го-
рода Караганды» и «Отдел земельных отношений города Караганды» 
обеспечить выплату компенсации собственнику земельного участка в 
установленном законодательством порядке, а также принять иные не-
обходимые меры, предусмотренные законодательством Республики Ка-
захстан.

7. Настоящее постановление вступает в силу с момента его регистра-
ции в аппарате акима города Караганды.

8. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
курирующего заместителя акима города Караганды.

Аким города Караганды  Е. БУЛЕКПАЕВ

АКИМАТ ГОРОДА КАРАГАНДЫ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

10 февраля 2022 года               № 07/61             город Караганда

О НАЧАЛЕ ПРИНУДИТЕЛЬНОГО ОТЧУЖДЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование  родным и близким в связи с кончиной труженика 
тыла, почетного гражданина Карагандинской области и города Сат-
паева 

АХАНОВА Музарафа Ахановича

Карагандинка, будучи в алкогольном 
опьянении, угнала автомобиль и стала 
виновницей дорожно-транспортного 
происшествия.

Именно ДТП помогло найти похититель-
ницу. В то время пока полицейские по за-
явлению владельца машины выясняли под-
робности угона, они получили сообщение о 

столкновении автомобилей в этом же районе.
Выяснилось, что 28-летняя нетрезвая караган-

динка сначала села за руль чужого автотранспорта, 
а потом, не справившись с управлением, въехала в 
машину, которая стояла на проезжей части дороги.

«При этом женщина отказалась от освиде-
тельствования, что только усугубило ее вину. 
Назначены соответствующие экспертизы. Воз-
буждено уголовное дело по статье 200 УК РК 
«Неправомерное завладение автомобилем без 
цели хищения». Ведется расследование», - со-
общает пресс-служба департамента полиции.

Соб. инф.

Что-то с памятью 
моей стало

Без вести пропавший 
россиянин найден в Караганде, 
информирует Polisia.kz. В 
январе этого года он был 
объявлен в международный 
розыск МВД по Иркутской 
области. 

Как пояснил сам 23-летний гражда-
нин соседнего государства, в Казахстан 
он уехал на заработки, забыв при этом 
предупредить родственников. В Россий-
ской Федерации молодого человека все 
это время искали близкие и полиция. 
Правоохранительные органы Караган-
ды нашли его во время локальной отра-
ботки, которая проходила 9-10 февраля. 
Цель рейда - стабилизация криминоген-

ной обстановки, предупреждение и пре-
сечение уголовных правонарушений, 
в частности в сфере семейно-бытовых 
отношений.

«За указанный период полицейские 
проверили 751 гражданина, которые со-
стояли на профилактическом учете, выя-
вили 122 административных правонару-
шения, два запрещенных наркотических 
средства, два запрещенных предмета. В 
ходе локальной отработки у 31-летней 
жительницы города было изъято два 
электрошокера. По словам женщины, 
она хранила их у себя в качестве самоо-
бороны. Электрошокеры направлены на 
экспертизу, которая должна установить, 
можно ли их использовать в качестве 
электрического оружия. Также полицей-
ские задержали 23-летнего мужчину. Он 
признался, что ранее совершил правона-
рушение по статье 190-й УК РК «Мошен-
ничество», - сообщается на сайте.

Соб. инф.

ДТП

Уехала, забыв 
спросить

Седина 
в бороду

Мобильные 
телефоны вошли 
в круг интересов 
грабителей. На 
этой неделе 
произошло сразу 
два преступления, 
связанных со 
смартфонами.

Жительница областного 
центра обратилась в Ок-
тябрьский отдел полиции с 
заявлением о грабеже. Ка-
рагандинка стояла на оста-
новке и, ожидая автобус, 
разговаривала по телефону. 
В это время к ней подошел 
мужчина преклонных лет 
и вырвал из рук смартфон. 
Вместе с мобильником сто-

имостью 60 тысяч тенге 
он исчез. Правда ненадол-
го, так как был обнаружен 
и задержан сотрудниками 
криминальной полиции. 
Подозреваемый дал призна-
тельные показания и вернул 
сотовый телефон владелице. 

В то же время в Темир-
тау произошло аналогичное 
преступление. На улице, на-
пав на жителя города, граби-
тель отобрал сотовый теле-
фон стоимостью 125 тысяч 
тенге и скрылся. Сотруд-
ники правоохранительных 
органов нашли преступни-
ка сразу же и изъяли веще-
ственное доказательство. 

«По обоим фактам воз-
буждены уголовные дела 
по статье 191 «Грабеж». Ве-
дется расследование», - со-
общает официальный сайт 
департамента полиции об-
ласти.

Соб. инф.

КРИМИНАЛ
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На телеканале «Qazaqstan» начался показ 12-серийного фильма «Сарай сыры», 
рассказывающего о жизни Жангир-хана, который правил Букеевской Ордой с 1823-го 
по 1845 год.   
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Также проведены соревнования по 
горнолыжному спорту среди женщин 
в слаломе. Наша спортсменка Алек-
сандра Троицкая сошла с дистанции 
в первой попытке. Казахстан в лыж-
ном двоеборье представлял Чингиз 
Ракпаров, он занял 41 место из 44. 
Представитель команды нашей стра-
ны по шорт-треку Денис Никиша не 
смог квалифицироваться в полуфинал 
Олимпиады-2022. В своем забеге он 
совершил падение, после чего судей-
ская бригада дала ему пенальти. 

Стартовали и женские забеги на 1000 
метров по шорт-треку. Казахстанка Оль-
га Тихонова совершила падение из-за 
контакта с соперницей, которой в итоге 
дали пенальти. Тихонова финишировала 
третьей со временем 1: 56,438. Но это-
го оказалось недостаточно для выхода в 

четвертьфинал. Впереди у казахстанки 
соревнования на дистанции 1500 ме-
тров, которые состоятся 16 февраля. 

 10 февраля наши спортсмены вы-
ступили только в одном виде спорта. 
Свои силы на дистанции попробовали 
лыжницы. Были разыграны медали у 
женщин в забеге на десять километров 
классическим ходом. В этом виде про-
граммы Казахстан был представлен 
четырьмя спортсменками: Валерией 
Тюленевой, Ангелиной Шурыгой, На-
деждой Степашкиной и Ксенией Ша-
лыгиной.

Гонка у них не задалась. Лыжницам 
не удалось показать высокие результа-
ты - все финишировали за пределами 
ТОП-50. Шурыга стала 52-й, Шалыги-
на показала 53-й результат, Степашки-
на - 57-й, а Тюленева - 59-й.

Валентин ШИПУНОВ

В шахтерской столице лучшие 
мастера малой ракетки страны 
состязались в силе и ловкости 
отбивать мяч и лихо закручивать 
подачи.

В Караганде определились победители 
и призеры двух отборочных турниров в 
национальную команду Казахстана по на-
стольному теннису. В первый день на старт 
вышли 32 участника. На первую ступень 
пьедестала почета поднялся карагандинец 
Алан Курмангалиев. Серебряную медаль 
завоевал Денис Жолудев из Усть-Камено-
горска. На третьей позиции - Ирисбек Ар-
тукметов из Шымкента. Среди теннисисток 
лучшей стала Зауреш Акашева из Караган-
ды. На втором месте - Сарвиноз Миркади-
рова из Шымкента. Замкнула тройку лиде-
ров Алсу Сапарова из Уральска.

- В день старта буквально утром вер-
нулся из тунисского Радеса, где завер-
шился первый в 2022 году турнир юно-
шеской серии WTT (мировой настольный 
теннис). Немножко отдохнул и уже в обед 
играл в турнире. Тяжелым получился 
матч против Ирисбека Артукметова - про-
игрывал 0:2, сумел собраться, одержал 
волевую победу со счетом 3:2. Во встре-
че за первое место одолел опытнейшего 
Дениса Жолудева - 3:0. Атаковал агрес-
сивно, минимум ошибок с моей стороны, 
уверенно защищался, очень рад первому 
месту в ответственных соревнованиях,- 
говорит А. Курмангалиев. 

Он является самым молодым членом 
сборной команды Казахстана. А Зауреш 
Акашевой - 21 год. Она много лет подряд 
защищает честь республики на крупней-
ших смотрах. Зауреш - первая спортсменка 
в истории развития настольного тенниса в 
стране, которая показала наилучшие резуль-
таты на чемпионатах Азии и мира. Вошла в 
ТОП-16 континента в столице Катара - Дохе. 
Также была одной из 64 лучших участниц 
чемпионата мира в Хьюстоне (США).

Как отметила главный тренер нацио-
нальной сборной команды Республики 
Казахстан Эльмира Алиева, подобные со-
ревнования проводятся ежегодно. Здесь 
формируется основной состав для участия 
в чемпионатах Азии и мира.

На втором турнире Алан Курмангалиев 
также был первым. А Зауреш Акашева под-
нялась на вторую ступень пьедестала поче-
та, сказалась усталость. 

Чем запомнились игры отборочных 
турниров? Открылось второе дыхание у 
28-летнего Дениса Жолудева, чемпиона 
Казахстана 2016 и 2018 годов, который 
уверенно вышел в финал и завоевал сере-
бряную медаль, оставив позади более мо-
лодых теннисистов. 13-летняя Виктория 
Мочалкина сначала через квалификацию 
впервые вышла в финал «16», а затем, обы-
грав старших коллег, пробилась в группу 
сильнейших «8». Сарвиноз Миркадирова, 
Алан Курмангалиев, Анель Бахыт и Зауреш 

Акашева продолжают совершенствовать-
ся, повышают мастерство и традиционно 
поднимаются на пьедестал почета. Нео-
жиданно для специалистов не сумели про-
демонстрировать высокий уровень игры 
Искандер Харки, Ангелина Романовская и 
Санжар Жубанов. Окончательный состав 
сборной страны определится в апреле по-
сле чемпионата Казахстана.

Остается поздравить призеров соревно-
ваний, пожелав новых побед и никогда не 
останавливаться на достигнутых результа-
тах. 

Добавим, что турнир проходил в Центре 
настольного тенниса «Saryarka», общая 
площадь которого составляет более 4000 
квадратных метров и включает в себя игро-
вой зал с 18 теннисными столами и трени-
ровочный зал с 9 теннисными столами, от-
вечающие всем техническим требованиям 
Международной федерации настольного 
тенниса. 

На олимпийских 
трассах

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС

В составе сборной
Валентин КОНСТАНТИНОВ

В Пекине в пятый день главных игр, 
9 февраля, состоялся финальный забег 
на дистанции 1500 метров в шорт-треке. 
Казахстанец Адиль Галиахметов занял 
восьмое место.

СРЕДИ ТЕННИСИСТОК 
ЛУЧШЕЙ СТАЛА ЗАУРЕШ 
АКАШЕВА ИЗ КАРАГАНДЫ. 
НА ВТОРОМ МЕСТЕ - 
САРВИНОЗ МИРКАДИРОВА 
ИЗ ШЫМКЕНТА. ЗАМКНУЛА 
ТРОЙКУ ЛИДЕРОВ АЛСУ 
САПАРОВА ИЗ УРАЛЬСКА.

Создатели сериала рассказали 
не только о внутренних процес-
сах в Орде, но и о важных ми-
ровых исторических событиях. 
Проект также раскрывает слож-
ную и многогранную личность 
как самого хана Жангира, так и 
других исторических персона-
жей.

«Особое внимание в сериа-
ле мы уделили роли и значе-
нию ханши Фатимы - третьей 
жены Жангир-хана. Фатима 
была дочерью оренбургского 
муфтия. Последние годы хан-
ства насыщены напряженными 
историческими событиями, ка-
сающимися личности Исатая и 

Махамбета. Хотя большинство 
событий в сериале - истори-
ческие факты, в сценарии они 
сочетаются с элементами худо-
жественного произведения», - 
рассказал руководитель проекта 
Арман Сқабылұлы.

Съемки сериала проходили в 
Алматинской области и Алматы.  
Авторы сценария - Жамит Ко-
шербаев, Аскар Дүйсенбі и Ар-
ман Сқабылұлы. Режиссер-по-
становщик - Бакыттас Санитас. 
Роль хана Жангира исполнил 
актер Медгат Омиралиев, роль 
Фатимы сыграла актриса Ами-
на Мектепбаева, роль Казимы 
воплотила на экране актриса 

Зарина Кармен, роль Жузим 
исполнила Улболсын Шалкаро-
ва, роль Махамбета исполнил 
Дархан Сулейменов, Исатая 
- Нурлан Сагынаев, роль Ка-
ли-султана сыграл актер Фараби 
Абсаматов. Тынышкуль Султан-
бердиева сыграла роль матери 
Жангир-хана - ханшу Атан. Ак-
тер Нурлан Сагынаев известен 
казахстанцам по роли младшего 
брата Абая, Оспана, в историче-
ском сериале «Абай», а Дархан 
Сулейменов известен по роли 
Карасай батыра в сериале «Ор-
бұлақ шайқасы». 

Соб. инф.

Началось строительство визит-центра для 
посетителей мавзолея Гауһар ана - дочери 
великого поэта и мыслителя Ходжи Ахмеда 
Ясави. Достопримечательность расположена 
в четырех километрах к югу от города 
Туркестана.

Прикоснуться к святыням

Сообщается, что для удобства посетителей и 
туристов в визит-центре будут предусмотрены 
информационный центр, гостиница и автосто-
янка. Строительные работы планируется завер-
шить уже в текущем году. 

  Напомним, мавзолей дочери Ходжи Ах-
меда Ясави - ХІІ века постройки, в 1989 году 
он был включен в список Государственного 
историко-культурного заповедника-музея «Аз-
рет Султан» как один из ценных памятников 
исторической архитектуры и взят под охрану 
государства. Священное историческое место 
посещают туристы не только из Казахстана, 
но и Узбекистана, Турции, Кыргызстана. Мав-
золей был построен из жженого кирпича и по 

архитектуре похож на мавзолей Рабии Султан 
Бегим.

В 2011 году археологи музея-заповедника 
провели исследование, в результате был собран 
интереснейший материал для дальнейших ис-
следований. В частности, историки надеются 
узнать более полные данные о женщине, по-
скольку даты рождения и смерти Гаухар ана 
неизвестны. 

По народным преданиям, дочь поэта облада-
ла редким даром целительства, благодаря чему 
оказывала помощь многим людям. Считается, 
что вода в колодце, который находится рядом с 
мавзолеем, обладает целебной силой.

Соб. инф.

Запасайтесь 
попкорном


